

Columnas Nacionales

25 noviembre 2025



BAJO RESERVA

La Casa de los Famosos llega al pleno de la Corte

:::: En donde las cosas se tornan serias, nos comentan, es en el pleno de la Suprema Corte. La ministra **María Estela Ríos**, quien en el sexenio pasado fue la Consejera Jurídica de la Presidencia de la República, hizo un llamado para que en los



ARCHIVO EL UNIVERSAL

María Estela Ríos

procesos electorales no se incluya fotografía de las personas candidatas en la boleta. De acuerdo con doña Estela, esto convertiría los comicios en reality shows, particularmente en "La Casa de los Famosos". Nos platican que en la sesión doña Estela contradijo al ministro presidente **Hugo Aguilar Ortiz**, quien señaló que, incluir la imagen de un candidato podría

convertirse en un elemento necesario en esta "era digital". Así que no se sorprenda si en próximas sesiones alguno de los miembros del Pleno retoma algunos programas como Chespirito o La Cababina de Ambrosio para argumentar sus doctas posturas jurídicas.

Le tiraron plancha al gobierno federal

:::: Ayer, nos hacen notar, el gobierno federal se quedó esperando a transportistas y productores

del campo que fueron convocados a una mesa de diálogo a la Secretaría de Gobernación, pero que optaron por realizar bloqueos en diversos puntos de la República. Nos dicen que estos grupos no confirmaron la asistencia a la reunión que se tenía programada para las 13:00 horas en la Segob, en la que se escucharían sus demandas. Incluso el subdirector de la Conagua,



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Aarón Mastache

Aarón Mastache, se tuvo que quedar "al pendiente" cerca de Segob por si llegaban a presentarse los inconformes, pero nunca llegaron.

Empieza la despedida en el INE

:::: Nos hacen ver que este fin de semana comenzaron las despedidas en el Instituto Nacional Electoral (INE), esto luego de que más de 900 personas solicitaron su retiro voluntario este año.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Algunos son parte del Servicio Profesional Electoral del INE de muchos años, incluso fundadores del entonces IFE. Por ejemplo, la consejera Claudia Zavala le dio la despedida a seis vocales ejecutivos de distintos estados del país que ya dejan el instituto. Y nos recuerdan que también habrá tres consejeros que se van en abril del próximo año: **Dania Ravel, Claudia Zavala y Jaime Rivera**, por lo que tocará una renovación del Consejo General y ya varios se frotan las manos para llegar a ocupar esos puestos.

Legisladores a la campaña

:::: Nos platican que los legisladores federales de Morena, PT y PVEM, acusaron recibo de la petición que les hizo la presidenta **Claudia Sheinbaum** el pasado jueves, y acabando el periodo ordinario, es decir, a mediados de diciembre, saldrán a territorio para hacer labor de tierra. La tarea es ardua, pues aunque los tres partidos irán juntos en 2027 hay estados donde no la tienen fácil, entre ellos, Chihuahua, Aguascalientes y Querétaro, que son del PAN, además de Nuevo León que es de MC. Lo anterior sin contar que San Luis Potosí es del Verde, y quién sabe si los morenistas no acaben por peleárselo a su aliado.

DINERO

Tensa negociación; comienzan a levantar bloqueos // Jalándole los bigotes a El Diablo // Paco Ignacio Taibo II

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

AUNQUE LUEGO SE echó para atrás, el presidente de Acción Nacional, Jorge Romero, dijo que sólo por medio de la violencia será posible sacar a Morena del gobierno. No pueden hacerlo por una vía democrática, no tienen los votos suficientes.

HAY DIVERSAS FORMAS de ejercer la violencia y una de ellas es bloquear autopistas y carreteras. El movimiento puede tener una causa justificada, los transportistas protestan por los asaltos en las carreteras y los productores agrícolas contra la nueva Ley de Aguas. Sin embargo, quieren resolver sus problemas ejerciendo violencia contra los ciudadanos al impedirles el tránsito. Dicen que no los escuchan las autoridades, pero la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, afirma que han tenido 316 reuniones con líderes transportistas y más de 200 con líderes de productores agrícolas.

ENTRE LOS DIRIGENTES del bloqueo hay líderes del PRI, el PAN y el PRD y tienen expedientes penales que datan de otros sexenios. El paro del lunes 24, a un mes de Nochebuena, perjudicó a muchas personas. Comenzaron a liberar carreteras tras muchas horas de tensa negociación con Rosa Icela y el subsecretario de Gobernación, César Yáñez.

Trump se queja ¡de discriminación!

EL PRESIDENTE TRUMP intentó boicotear la cumbre del G-20 en Johannesburgo, negándose a enviar a un representante de alto nivel porque –dijo– el gobierno del presidente Cyril Ramaphosa discrimina a la minoría blanca del país. Sin embargo, la reunión fue un éxito. Representó a la presidenta Sheinbaum el secretario de Hacienda, Édgar Amador Zamora. Llevó un mensaje sobre crecimiento económico inclusivo y sostenible. La delegación mexicana estuvo integrada por la subsecretaria de Relaciones Exteriores, María Teresa Mercado; la embajadora de México en Sudáfrica, Sara Valdés Bolaño y la directora general de Planeación Política y G-20, Catalina López Portillo Alcocer.

El Diablo

ESTÁN SUCEDIENDO MOVIMIENTOS audaces, aunque con resultados impredecibles. Por iniciativa de la ministra Lenia Batres, el pleno de la Suprema Corte decidió reabrir el expediente de un presunto adeudo fiscal de 2 mil 868 millones de pesos de Femsa, el imperio cocacolero que también es dueño de los Oxxo. Recientemente la Corte se había negado a atraerlo por ocho votos contra uno (el de Lenia). Pero el 13 de noviembre, por seis votos contra tres, aceptó revisar el caso. Le van a jalar los bigotes a *El Diablo*, como es conocido José Antonio Fernández Carbajal. Aunque se retiró hace unos días, lo sustituyó en la Dirección General su hijo José Antonio Fernández Garza-Lagüera y sigue siendo el presidente ejecutivo del Consejo de Administración.

Díselo a Claudia

Asunto: Paco Ignacio Taibo II

EL JUEVES 30 de octubre, en San Cristóbal Ecatepec, solicitamos personalmente a Paco Ignacio Taibo II su presencia y apoyo con un Librobús para la celebración del séptimo Encuentro de Escritoras y Escritores en Tecámac, estado de México. Aquel jueves, Paco amablemente accedió a nuestra petición y dio instrucciones a su asistente de nombre Ena Mar para que atendiese nuestra solicitud. Lamentablemente hasta el día de hoy no nos ha dado respuesta.

Manuel Soriano Álvarez
tornatore2025@gmail.com

Twiteratti

EL TFJA ABRIÓ un proceso por faltas graves contra seis consejeros del INE –incluidos Lorenzo Córdova y Ciro Murayama– por su voto para posponer la revocación de mandato en 2021. El OIC acusa abuso de funciones y podrían enfrentar inhabilitaciones de hasta 20 años. El INE pidió ser tercero interesado y varios consejeros cuestionan el trasfondo del caso.

@CharroPolitico

Facebook, TikTok, Twitter e Instagram: galvanochoa • Correo: galvanochoa@gmail.com



SEGURAMENTE el líder nacional panista, **Jorge Romero**, tomó nota de lo ocurrido el pasado domingo en **León, Guanajuato**, donde centenas de destacados militantes del PAN aparecieron en la asamblea más numerosa del nuevo partido **Somos México**.

EL ENCUENTRO fue en el distrito 3, uno de los territorios más panistas en el país. Ahí estuvieron **Arturo Torres del Valle, Alberto Cifuentes, Gerardo Pons Zepeda y Guadalupe Montes de Oca**, leoneses que en su momento fueron destacados afiliados blanquiazules e incluso funcionarios en gobiernos municipales y estatales, pero definitivamente cambiaron de camiseta.

ES UN boquete serio en una entidad que el PAN gobierna desde hace **34 años** y un serio aviso a nivel nacional. No es la única entidad donde fieles al partido de Gómez Morin comienzan a buscar nuevas opciones opositoras.

• • •

A LOS DUEÑOS Y OPERARIOS del **autotransporte** ya no les alcanza la imaginación para encontrar la forma de protegerse de la **delincuencia en carreteras** de México. Desde localizadores **GPS** hasta bloqueadores de encendido y el acompañamiento de **guardaespaldas**, nada ha logrado evitar que los criminales expandan su reino a los caminos.

Y ES QUE la **delincuencia organizada** no sólo echa mano de las armas, la intimidación y la violencia, sino que ya inclusive recurre a **drones** para ubicar, seguir y vigilar a los camiones de carga que van a asaltar. La crisis de inseguridad carretera **es tan grave** que ya no sólo es una queja de las empresas mexicanas, sino también de las extranjeras, especialmente las de Estados Unidos.

SIN EMBARGO, en el fondo el problema no es que los asaltantes sean muy ingeniosos para robar, sino que cuentan con la **complicidad de autoridades y policías**, ya sea por corrupción o por ineficiencia en hacer su trabajo. Quién sabe cuál sea peor.

• • •

LAS PROTESTAS DE TRANSPORTISTAS y de agricultores dejaron sentir esa inquietud donde por cierto al alegar desde la **Segob** que se trataba de manifestaciones con intencionalidad política, les salió el chirrío por el palito. Resulta que el dirigente del **Frente Nacional por el Rescate del Campo Mexicano (FNRCM)**, Eracilio Rodríguez, confesó que efectivamente es un activista con simpatías políticas partidistas: **¡por Morena y el PT!** Pues sí, "Yako" fue **diputado federal petista** entre 2018 y 2021, en pleno esplendor de la 4T. ¡Qué tal!

• • •

AHORA QUE avanzan los acuerdos para hacer obligatoria la jornada laboral de **40 horas**, sería bueno incluir una pequeña cláusula. Así como las empresas tendrán que reducir las horas de trabajo para sus empleados, **los diputados** deberían comprometerse a trabajar, al menos, 40 horas a la semana. ¿O acaso para ellos no aplica tener un horario? Es pregunta que no checa tarjeta.

• Fallo de trascendencia

Relevante, nos comentan, una resolución reciente de la Corte, en la que se favoreció el interés superior de la niñez en un caso que, nos aseguran, sentará precedente. Se trata de un amparo con el que una madre pidió ayuda, porque tras su divorcio, el padre de su hijo dio la casa, en la que la mujer y su hijo diagnosticado dentro del espectro autista habitaban, a su nueva esposa. Los tribunales que atendieron en primera instancia el caso dieron la razón a la nueva dueña con fundamento en el derecho de propiedad. Sin embargo, al llegar a los ministros, éstos, a propuesta de la ministra **Yasmin Esquivel**, decidieron de manera unánime que un juez no puede ordenar un desalojo porque, en el caso, el inmueble está vinculado a la obligación alimentaria de un parente hacia un menor que, además, tiene una discapacidad. En este asunto, nos aseguran, la Corte juzgó bajo una perspectiva de infancia, discapacidad y género. Ahí el dato.

Pág. 2

• Empresarios y banqueros en Palacio

Y fue la Presidenta **Claudia Sheinbaum** quien, nos comentan, ayer mandó un mensaje de proximidad al sector empresarial, al reunirse en Palacio con el empresario **Carlos Slim** y con el presidente del Consejo Coordinador Empresarial, **Francisco Cervantes**. De acuerdo con la información que se conoció del encuentro la mandataria revisó con ambos las expectativas económicas del país y en particular platicaron "sobre los buenos pronósticos de la economía en México al cierre de 2025 y para 2026". Nos hacen ver que no fue el único encuentro que tuvo ayer con personajes relacionados con el capital en el país, pues Palacio Nacional también difundió imágenes de la reunión que sostuvo con el director ejecutivo del banco HSBC, **Michael Roberts** y con el director general de HSBC México, **Jorge Arce**, con quienes conversó, se informó, "sobre las grandes oportunidades para nuestro país".

• Polémica por la autoría de las 40 horas

Nos comentan que la iniciativa para reducir de 48 a 40 horas la semana laboral en México ha causado controversia y no necesariamente por lo que puede implicar tanto para empleados como para empleadores, sino más bien porque, nos dicen, hay actores políticos que se están peleando la autoría. Ayer, el coordinador de los diputados de Morena, **Ricardo Monreal**, refirió que la propuesta de ley es de la Presidenta **Claudia Sheinbaum**. "Es un compromiso que ella tiene", dijo, frente a las presiones naranjas para que el tema se discuta y apruebe a la brevedad, como expresó la diputada **Ivonne Ortega**, molesta por el anuncio de que posterga su aprobación hasta 2026, para hacer un mejor análisis del proyecto. Movimiento Ciudadano, dijo Monreal, "es un partido que está buscando cómo lograr efectos electorales y tiene razón, digo, yo no califico su trabajo, pero es un compromiso que la Presidenta hizo en campaña". Además, remató, "Morena fue el primer partido que sacó esta propuesta desde la legislatura pasada".

Fox reciclado

Con la novedad de que el expresidente panista **Vicente Fox**, quien hace unos días sumó su respaldo a la marcha de la Generación Z –incluso portando la playera con la imagen que caracteriza a esa movilización–, sigue dando cuenta de la vigencia de aquello de que la juventud es un estado mental –él tiene 83 años–. Y es que resulta que ahora está lanzando un nuevo proyecto político propio denominado Vértice MX. Hay quien supone que el impulso que trae el guanajuatense, podría representar un movimiento que corra de manera paralela y no necesariamente sumado al Partido Acción Nacional. No sería la primera vez que el exmandatario se vaya por la libre, nos cuentan. Ya Fox quiso volver en las elecciones pasadas, pero algunos excesos verbales que le pegaron a **Xóchitl Gálvez** lo forzaron a guardarse. Ahora se verá si jala este proyecto con el que plantea "defender la democracia, las libertades, la paz y la economía de mercado", y al que ha invitado a sus seguidores a adherirse con miras a las elecciones federales de 2030. ¿Qué tal?

• La CNTE siendo la CNTE

A muchos podría no parecerles nueva la noticia, lo que sí refleja es un refrendo de una manera de proceder que suele tener efectos colaterales. ¿De qué se trata? Bueno, pues resulta que la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación le subirá dos rayas a sus protestas, pues ha anunciado que buscarán manifestarse en todos los puntos a los que acuda la Presidenta, para tratar de ejercer presión para que sus demandas se cumplan con mayor rapidez. "Vamos a estar en todos los eventos donde esté la Presidenta para que no se pongan otros términos... exigimos que nos reciba el documento personalmente", refirieron ayer profesores adscritos a esa organización. Ha quedado claro, porque así lo ha informado el Gobierno, que el costo de sus demandas representaría una importante afectación a las finanzas públicas. Y es que piden, por ejemplo, la derogación de la Ley del ISSSTE de 2007, el fin de las Afores, aumento salarial superior al 10%, derogación de la Reforma Educativa de 2019, entre otras. Van pues, como en otras ocasiones, a la presión directa.

• Nomás de invitado

Que sólo va de invitado, dijo el diputado **Luis Gerardo Sánchez**, del PRI, luego de que en la Secretaría de Gobernación se informara que en las protestas que realizan transportistas y productores agrícolas hay participación de integrantes de la oposición, lo que da cuenta de una politización de esa protesta. Fue durante la conferencia de prensa convocada ayer por el Gobierno que el subsecretario **César Yáñez** dio cuenta que quien encabezaba los bloqueos en San Luis de la Paz, era el legislador tricolor. Ayer mismo el diputado buscó desmarcarse sin desmarcarse tanto: "Me pidieron que los acompañara derivado de que yo hice un foro de información sobre la Ley de Aguas la semana anterior, y ellos me pidieron que les hiciera el favor de acompañarlos a su manifestación, y también me pidieron que les recibiera un pliego petitorio para que yo lo pudiera llevar a la Cámara de Diputados el día de mañana". Dijo que el paro no lo hace él, sino gente que espera desde hace tiempo que se le escuche. "No soy yo, es todo el país". Ahí el dicho del diputado priista.



Confidencial

Pausan dictamen de Ley de Aguas

Aunque ya terminaron los foros exprés, los diputados federales de Morena “pausarán” hasta febrero de 2026 el dictamen que expide la nueva Ley General de Aguas y la reforma a la vigente Ley de Aguas Nacionales que propuso la presidenta Claudia Sheinbaum. Nos cuentan en la comisión respectiva del Palacio Legislativo que trabajarán “con más calma y a la par con el director de la Comisión Nacional del Agua”, **Efraín Morales**, para hacer “algunas adecuaciones”. ¿Será que ahora sí atenderán las demandas de los productores agrícolas?

Quiere ser el diputado invisible

Otro buen coraje hizo ayer el diputado morenista **Ricardo Monreal** por ser captado y criticado en redes sociales al comerse una hamburguesa en el aeropuerto de Guadalajara. “¡Ya es el colmo, por una hamburguesa que costó 200 pesos! Entonces, ¿dónde como?”, se quejó. “¡Qué coraje... hubiera ido a otro restaurante!”, exclamó en el atril de conferencias del Palacio Legislativo. Y remató: “Bueno, ya me vieron, ni modo. ¿Cómo le hago? No viajo en aviones privados, no viajo en segunda, viajo en turista. ¿Qué hago? ¿Cómo le hago para que no me vean?”

Zócalo, de nuevo amurallado

Con la novedad de que ayer el Zócalo capitalino volvió a amanecer amurallado y Palacio Nacional convertido literalmente en una fortaleza reforzada con bloques de cemento, previo a la marcha del 25N, Día Internacional para la Eliminación de la Violencia contra la Mujer. Al igual que en la marcha de la generación Z, las murallas de metal fueron hasta soldadas, lo cual entonces no impidió al llamado ‘bloque negro’, el grupo de choque que aparece en todas las manifestaciones, romperlas. Ya se está haciendo costumbre blindar Palacio.

Encerrona en Palacio

Con la novedad de que la presidenta Claudia Sheinbaum convocó de nuevo a Palacio Nacional al empresario **Carlos Slim**, quien tuvo que librarse del caos vial provocado por las vallas antimotines y el operativo policiaco instalado para contener la marcha del 25N. Nos cuentan que, a diferencia de otras ocasiones, ayer el vehículo en el que habitualmente viaja el magnate iba escoltado por tres camionetas de seguridad. La encerrona duró alrededor de tres horas. ¿De qué hablarían?

“El país va muy bien”

Para la presidenta Claudia Sheinbaum, las protestas en Juchitán, Oaxaca, de parte de integrantes de la CNTE, quienes gritaron ¡fuera Claudia, fuera Claudia!, no son representativas de todo el país. Según la mandataria, no hay enojo, insatisfacción ni molestia, como se ha querido levantar en las redes. “Había cuatro personas gritando”, dijo. Aunque la jefa del Ejecutivo asegura que “el país va muy bien”, lo cierto es que no sólo son maestros, sino transportistas, campesinos, mujeres, la generación Z, los que exigen jornadas de 40 horas y los que se acumulen esta semana.

Denuncian amenazas por sus movilizaciones

Integrantes del Movimiento Agrícola Campesino denunciaron que su líder, David Estévez Gamboa, recibió un mensaje intimidatorio por parte **Tonatiuh González Rosales**, director de Coordinación de Delegaciones de la Secretaría de Gobernación: “O desactiva la movilización o se le abrirá una carpeta de investigación”. Los agricultores calificaron de inaudito que el único acercamiento por parte de la Segob sea para amenazar la libertad de su líder, en lugar de atender las causas que hoy tienen a miles de camiones y tractores detenidos en todo el país.

Alumnos regresan al CCH Sur

Luego de 63 días, los estudiantes del Colegio de Ciencias y Humanidades Sur de la UNAM regresaron al plantel, pero no para tomar clases, sino para supervisar los avances en la instalación de torniquetes, cámaras y demás elementos que garanticen su seguridad tras el asesinato de un estudiante de dicha comunidad el pasado 22 de septiembre. Con la estrategia, las autoridades escolares buscan reanudar las actividades a unos días de que concluya el semestre y poner fin a la crisis al interior de la Máxima Casa de Estudios.



Sacapuntas

REUNIÓN EN PALACIO



CLAUDIA SHEINBAUM

› Habrá que estar atentos a lo que dice hoy la presidenta **Claudia Sheinbaum** durante su conferencia matutina, pues ayer se reunió con el empresario Carlos Slim. La mandataria adelantó en sus redes sociales que se platicó sobre los buenos pronósticos de la economía en México al cierre de 2025 y para 2026. Sin embargo, el líder de Grupo Carso no dijo nada al salir de Palacio Nacional; al menos en cuatro ocasiones se han reunido y siempre han anunciado acciones conjuntas.



CITLALLI HERNÁNDEZ

ACCIONES AFIRMATIVAS

› La titular de la Secretaría de las Mujeres, **Citlalli Hernández**, presentará en la mañana un ambicioso programa: incluye modificaciones a las leyes para que el abuso sexual sea sancionado con mayor severidad y avances de los Centros Libres en cada municipio del país, en el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer.



JORGE ROMERO H.

SE DESLINDAN DE BLOQUEOS

› **Jorge Romero Herrera** negó que el PAN esté detrás de las movilizaciones de transportistas y campesinos, y tachó de ridículas las acusaciones. "Lo que está pasando en las carreteras, desde hace años, es que con esta luz delante de todos, asaltan a los transportistas. Ahora, que Acción Nacional organiza los bloqueos, es algo ridículo", dijo.



CLARA BRUGADA

VA CONTRA LA VIOLENCIA DE GÉNERO

› Prepara **Clara Brugada** todo un arsenal de actividades por los 16 días de activismo por la Eliminación de la Violencia contra Mujeres y Niñas. Son más de 250 acciones culturales, de salud y de acompañamiento. También enviará un paquete de iniciativas esenciales para fortalecer su protección, que se complementan con los Senderos Seguros.



ÉDGAR AMADOR

POR EL BIENESTAR DE LA POBLACIÓN

› En la Cumbre de Líderes del Grupo de los 20, el secretario de Hacienda, **Édgar Amador**, recalcó la vocación del gobierno de la presidenta por el bienestar de la gente, por sus políticas para empleos dignos, salarios justos y mejores condiciones de vida. Dijo que el bienestar económico y la cooperación son responsabilidades compartidas entre las naciones.



RICARDO MONREAL

AGUA PARA TODOS

› Concluyeron los foros de la Cámara de Diputados para enriquecer reforma de la Ley de Aguas Nacionales. El coordinador de Morena en San Lázaro, **Ricardo Monreal**, prevé cambios a la iniciativa para beneficiar usuarios. En la Conagua, de **Efraín Morales**, señalan que los agricultores deben estar tranquilos: respetarán sus derechos.



MARÍA ESTELA RÍOS

LA CORTE NO ES UN REALITY

› Gran regaño dio la ministra de la Suprema Corte, **María Estela Ríos**, a sus compañeros: comparó el debate en el Pleno con un reality show. Llamo a sus pares a no trivializar el nivel de discusión y acusó que algunos votan "como en los reality shows", sin dar verdadero valor a las plataformas políticas, como si se tratara de artistas del espectáculo.

OPINIÓN

Pepe Grillo



Transformación feminista

Hoy es el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer. Por tal motivo se llevarán a cabo diversas movilizaciones. El gobierno capitalino lanzó el siguiente lema: "se marcha contra la violencia y sin violencia".

Sería el colmo que en la marcha contra la violencia se montaran zafarranchos, pero hay muy malos antecedentes recientes por lo que hay que estar listos para todo.

La Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, presentó la campaña "Si te tocan, nos toca", una estrategia de comunicación masiva para visibilizar las desigualdades de género, erradicar la violencia contra las mujeres y fortalecer una agenda feminista de derechos en la capital.

Vivas nos queremos; libres nos soñamos y juntas somos imparables. La transformación será feminista o no será, sentencio Brugada en tan señalada fecha.

India, plan B

Con la novedad de que nos salió un pretendiente colosal. India quiere un Tratado de Libre Comercio con México. Es el país más poblado del planeta y una potencia comercial y tecnológica en ascenso.

El embajador Pankaj Sharma dijo que es momento de tomar acciones para reducir aranceles y facilitar inversiones, además de acelerar la integración en sectores estratégicos como el energético.

Claro que las negociaciones son complejas, pero a México no le caería nada mal tener un plan B en el horizonte, en caso de que Donald Trump haga otra de sus célebres rabietas y rompa el tratado tripartito México, Canadá y EU. Hay vida más allá del T-MEC.

Titiriteros en las carreteras

Contra lo que piensan la mayoría de los analistas que ven a la oposición como una ventisca incómoda pero irrelevante, el gobierno la ve como un viento huracanado que puede desestabilizarlos. La oposición les montó una marcha nutrita que dejó cien policías heridos y también está detrás de las movilizaciones de transportistas que colapsaron entradas y salidas la ciudad.

Quién viera a los líderes opositores que parece que no atan ni desatan, pero no, el gobierno los muestra, ante la opinión pública, como operadores siniestros de grandes ligas. No que la gente esté enojada y tenga demandas que no se atiendan, es que son títeres de los oposito-

tores. Los primeros sorprendidos han sido los líderes de los partidos de oposición que no tenían la menor idea del poder que, según el gobierno, tienen.

Avance en Michoacán

Los significativos avances en el esclarecimiento del asesinato del alcalde Carlos Manzo han reducido la tensión en el ambiente político de Michoacán. **El gobierno federal comienza a ofrecer una narrativa creíble, coherente, de lo ocurrido durante la Fiesta de las Velas. Ya hay la sensación de que se puede llegar al fondo del asunto, pero al mismo tiempo, en el recorrido, ha quedado al descubierto el deterioro del tejido social por lustros de convivencia con bandas criminales que imponían condiciones, que derivan en la existencia de anexos para jóvenes que caen en las garras de la droga y de los traficantes.** La diferencia es que ahora hay voluntad política para que el Estado se haga sentir y que las bandas criminales de agazapen. Evitar que la impunidad triunfe en el caso Manzo será un impulso para seguir adelante e inyectará una dosis de confianza para que se reactive la cooperación entre el municipio de Uruapan y la Federación.

pepegrillocronica@gmail.com

ASTILLERO

Protestas y diálogo: nudo difícil // Bloqueos y mesas // ¿Motivaciones políticas? // Montreal se desmarca

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

LAS PROTESTAS DE transportistas y productores agrícolas agregaron tensión a un escenario político y administrativo ya cargado de complicaciones. Bloqueos carreteros, incidentes en una aduana fronteriza y movilizaciones en diversos lugares del país sucedieron en momentos políticos difíciles tanto por la presión desestabilizadora enmascarada a nombre de generación Z (con Z de Azteca) como por los abiertos planes expansionistas de Donald Trump en América Latina.

EL NUDO QUE en el gobierno federal batallan por desenredar es el correspondiente a la autenticidad o no de los mecanismos promotores de las demandas sociales presentadas (seguridad, no más extorsiones, los transportistas; mejores precios y condiciones para sus productos, los agricultores). Las causas existen y están en vías de procesamiento resolutivo, señalan en el ámbito presidencial, pero los grupos movilizados aseguran que no ha habido auténtica atención y solución a sus demandas.

DICHO NUDO SE aprieta aún más a la hora de tratar de identificar y etiquetar a los liderazgos de las acciones realizadas ayer. En Palacio Nacional y en la Secretaría de Gobernación se defiende la tesis de que está en curso una vía de acuerdos, producto de un diálogo por el cual sería innecesario o incluso poco explicable que se recurra a las protestas obstrutoras de carreteras. Ello abre en esos niveles la puerta a la especulación sobre las motivaciones de los bloqueos de ayer. Se ha mencionado que los dirigentes pertenecen a partidos contrarios a la llamada Cuarta Transformación.

ROSA ICELA RODRÍGUEZ, quien ha mantenido una postura de escucha y búsqueda de soluciones concertadas en este y otros temas críticos, señaló ayer en conferencia de prensa: "La Secretaría de Gobernación considera que no hay motivo para las movilizaciones y mucho menos para los bloqueos que afectan a la ciudadanía en distintos puntos del territorio nacional, salvo que respondan a motivaciones

políticas contra nuestro gobierno, al generar la idea de falta de atención a las demandas sociales".

PARA PRECISAR LA "motivación política" que habría en una movilización de la que, dijo, 10 de 11 organizaciones de transportistas se han desmarcado, puntualizó: "nosotros nos preguntamos si ya están caminando los acuerdos y las demandas están siendo atendidas, ¿qué cosa es lo que hay atrás? Pues ellos, aparte de ser líderes del campo, pertenecen a partidos políticos. Pertenece al PRI, al PAN y al PRD. Claramente, no es que yo lo diga, ellos tienen una historia política".

EL POSICIONAMIENTO DE la titular de Bucareli fue antecedido de lo dicho por la presidenta Sheinbaum en la mañanera de ayer: "es importante que todos sepan que se les ha atendido, ha habido mesas de trabajo. Entonces, no es que estén bloqueando porque no haya diálogo; hay diálogo (...) Entonces, va a dar conferencia la secretaria sobre cómo se les ha atendido y también quiénes son los que están parando, que están cerrando carreteras".

COMO ERA DE suponerse, hubo reacciones de dirigentes de los partidos señalados y del virtual partido Z ("generación", televisión), en este caso a través del máximo líder deudor y sus voces laboral y políticamente subordinadas. Desde el flanco guinda, el coordinador de los diputados federales, Ricardo Monreal, se colocó a contracorriente de lo dicho por la presidenta Sheinbaum y la secretaria Rodríguez: "Hay que llamar al diálogo, no hay que provocar rispideces ni crispas el ánimo de nadie. Lo que yo creo: hay que buscar soluciones, no tensar situaciones, yo si creo en el diálogo y creo que dialogando podemos buscar soluciones", planteó, es de suponerse que por considerar que no existen tales diálogos que en Palacio Nacional y Bucareli se proclaman como reales y eficaces.

AÑADIÓ: "LO QUE sea hay que atenderlo, hay que escucharlos. Soy de la idea de que hay motivaciones y demandas de parte de los autotransportistas o transportistas que no podemos desoir y que hay que atender". ¡Hasta mañana!

REDES DE PODER



Coordinación desde el CEN con legisladores

La **presidenta nacional de Morena, Luisa María Alcalde**, nos cuentan, se mantiene en **comunicación cercana** con **diputados locales** que son **oposición en diferentes entidades federativas**, para marcar la **línea**

del **voto** por los **presupuestos estatales**. Nos aseguran que, recientemente, se hizo una **videollamada** con sus **legisladores** en **Nuevo León**, para que, de momento, se posicionen en contra. En la **reunión** salió a **relucir** que **diputadas federales** de **MC** como **Laura Ballesteros e Irais Reyes**, entre otros, fueron en

contra del **presupuesto federal**. Nos dicen que este mismo **cara a cara** lo tuvo con los **legisladores** en **Jalisco** o **Querétaro**. Un **tema** muy **importante** del **presupuesto** del **gobernador Samuel García**, es el **incremento** del 3 al 4 por ciento del **Impuesto Sobre Nómina**. Veremos si hay cambio de línea.

Posicionados para Tlalpan

Nos cuentan que la **competencia** por la **alcaldía de Tlalpan** está muy **disputada**, y ahora parece que hay **varios tiradores rumbo** a la **elección** del **2027**. Uno de

los que ya se **mencionan** es el **diputado** del **Congreso capitalino**, **Alberto Vanegas**, quien en su más reciente **informe legislativo** se **rodeó** de **figuras**, tanto de la **política nacional** como de la **local**, y **congregó** en el **Rodeo de San Miguel Xicalco** a más de **3 mil personas**. Algunos ya señalan que ya le **compite** a su compañero, **Pedro Haces Lago**, quien de momento es el mejor **perfilado** para la **alcaldía**. Atentos.

Estructura y complicidades

Las **capturas** de un **regidor** de

Chalco, y dos **líderes sindicales**, vinculados a la misma **red** de **huachicoleo** de **agua** en el **Estado de México**, **exhiben** que el **negocio ilegal** no solo **operaba** desde la **informalidad**, sino al parecer con **respaldo político** y **estructuras organizadas** capaces de **controlar rutas, presionar comunidades y lucrar** con un **servicio público básico**. La **caída** de estos **tres operadores** muestra apenas la **superficie** del **esquema criminal** que ya va conociéndose y deja **abierta** la pregunta sobre quiénes más **permítieron** que el **agua** se **convirtiera** en un **negocio**.

TRASCENDIÓ

Que el Comité de Ética de la Cámara de Diputados convocó a su reunión de instalación este martes, pero, contra lo que se pudiera esperar, los faltistas, aquellos con debilidad por el baile o el pádel en horas de trabajo, así como los ríos, pueden seguir tranquilos, pues el presidente del órgano, **Humberto Pérez**, anticipó que “no será la Santa Inquisición” ni impondrá sanciones, porque solo tiene atribuciones para conciliar y exhortar a ofrecer disculpas, y en casos extremos formular apercibimientos. Llamados a misa, pues.

Que por cierto, es probable que esta misma semana inicie en la Cámara de Diputados la elaboración del dictamen de la reforma a la Ley de Aguas Nacionales que mandó el Ejecutivo el mes pasado, pero que se enriqueció con más de 450 propuestas que llegaron al Legislativo en los últimos días. Dicen en el gobierno que encabeza **Claudia Sheinbaum** que ha quedado claro que es importante dejar atrás una de las regulaciones salinistas que permitió el mercado negro del líquido durante décadas.

Que los preparativos para la movilización del próximo 6 de diciembre en el Zócalo comienzan a tomar forma en diversos estados, pero, de entrada, mañana los alcaldes de Edomex, que gobierna **Delfina Gómez**, se reunirán para coordinar el arribo de simpatizantes a la Plaza de la Constitución. Se prevé que el número de asistentes mexiquenses sea nutrido, pues tan solo de Ecatepec y Tlalnepantla suman unos 40 mil.

Que mientras la Secretaría de Gestión Integral y de Protección Civil, que encabeza **Myriam Urzúa** en la capital, alertó ayer sobre posible caída de ceniza volcánica en las alcaldías Tláhuac y Tlalpan, la coordinadora nacional de Protección Civil, **Laura Velázquez**, negó riesgo alguno para la población e incluso lanzó un comunicado señalando que esa dependencia es la única autoridad facultada y responsable de la vigilancia del Popocatépetl, junto con el Centro Nacional de Prevención de Desastres, por lo que llamó de manera “enérgica” a atender solo información oficial. ¡Vaya fumarola! —

EL CABALLITO

Otra marcha en la CDMX ¿de nuevo habrá policías y civiles heridos?

:::: Hoy, Día Internacional de la Eliminación de la Violencia hacia las Mujeres, colectivos y agrupaciones feministas saldrán a marchar en las calles de la Ciudad de México, y desde ayer los edificios de Paseo de la Reforma, el Centro Histórico y Palacio Nacional están amurallados para evitar actos vandálicos, pues ya se ha vuelto común que en algunas marchas surja la violencia de ajenos a los legítimos manifestantes. Es previsible que si nuevamente aparece el llamado bloque negro habrá otro choque con la policía capitalina, cuyo titular es **Pablo Vázquez**. ¿Habrá alguna novedad en el protocolo de actuación de la policía o de nuevo tendremos que lamentar que haya heridos civiles y oficiales?



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Pablo Vázquez

Ojo al proyecto de Utopías

:::: Nos dicen que no es menor el ajuste que realizó ayer el Gobierno de la Ciudad de México con respecto a las Utopías. Mientras siguen en proceso de construcción, en la administración pública dicho proyecto tendrá su propio organismo operador. Se trata del órgano descentralizado que, según la normatividad, significa que contará con su propia personalidad jurídica y recursos propios. Será interesante ver cómo se maneja en el futuro. Por lo pronto, ese nuevo organismo contará como cabeza de sector a la Secretaría de Bienestar, cuya titular es **Araceli Damián**.



ESPECIAL

Araceli Damián

Rompimiento morenista en Tecámac

:::: Donde las cosas se han tornado difíciles en los últimos días es en Tecámac, donde al parecer hubo un rompimiento político entre la alcaldesa **Rosa Wong Romero** y la senadora **Mariela Gutiérrez**, ambas morenistas. Nos dicen que la edil destituyó hace unos días a la tesorera **Olga Molina** y al secretario del ayuntamiento **Adrián Pérez**, porque les perdió "confianza", pues tomaban decisiones sin consultarla y le hacían más caso a la senadora, quien gobernó durante dos períodos consecutivos Tecámac. Doña Rosa propuso en la reciente sesión de Cabildo a los sustitutos de los funcionarios cesados, pero la petición fue rechazada por los regidores y están acéfalas esas áreas vitales del ayuntamiento. Ya intervino el gobierno estatal en el asunto, pero hasta ahora continúa el sainete en el gobierno local, nos comentan.

+ OPINIÓN

COMENTARIOS

LUIS MANUEL
NOVELO

novvel_luis@yahoo.com.mx



Insumos

En representación de la gobernadora del Estado de México, **Delfina Gómez Álvarez**, el secretario del Trabajo **Norberto Morales**, hizo la segunda entrega de insumos del Programa Autoempleo para el Bienestar 2025, con una inversión de 45 millones de pesos, para mil 800 emprendedoras, quienes reciben equipo y material especializado por un valor de hasta 25 mil pesos para fortalecer o comenzar sus negocios. Estas acciones de fomentar el autoempleo entre mujeres sí les cambian la vida, porque tras cursar las capacitaciones en la Escuela de Artes y Oficios, reciben estos apoyos y con trabajo constante, la vida de muchas familias ha cambiado en la entidad mexiquense.

Al inaugurar el Centro de Convivencia Familiar Ixtapaluca, **Héctor Macedo García**, presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México, señaló que estos espacios no deben quedar como un lugar frío, donde las convivencias sean sólo el cumplimiento de un requisito legal.

La meta que se ha propuesto el magistrado, de lograr que la mediación y la justicia restaurativa se incrementen a través de estos centros, para que sean lugares donde surja una recomposición, una reintegración del tejido social y la solución del conflicto de fondo, mediante la restauración de los procesos familiares, no es tarea fácil.

Qué bueno que en Cuautitlán Izcalli continúan con la recuperación de terrenos de propiedad municipal, como el anexo al Parque de las Esculturas, en donde recientemente se realizó un operativo de la Fiscalía mexiquense, la Secretaría de Seguridad y la policía municipal para recuperarlo. Todo mundo sabe que el líder transportista **Axell García** lo tenía en posesión, como muchos otros. Y parece que va en serio lo de la recuperación de predios. Ojalá así sea en todos los municipios.

En Cuautitlán, integrantes del cabildo que preside **Juana Carrillo**, aprobaron la modificación al Plan Anual de Obras, con el propósito de fortalecer la infraestructura educativa del municipio. Bien por apostarle a la educación.

Jueces del Estado de México: cuando los pobres también lloran

COLABORADOR INVITADO

Carlos Javier González

Abogado experto en administración pública

@carlosjaviergon



Ante la reacción de los partidarios del régimen —o mejor dicho, sentencias— que se dieron en contra de los intereses de Ricardo Salinas Pliego en días recientes y que festinaron dichas decisiones como si fueran de su interés, es pertinente matizar y visualizar con cabeza fría las consecuencias de la conformación del nuevo “poder judicial”—así, con minúsculas—.

Para aquellos fanáticos irreflexivos o pagados del gobierno y de la 4T, que consideran este fallo como algo “histórico” porque

finalmente se hizo justicia pareja sin importar si se es rico o pobre, tengo que decirles que están equivocados.

La misma mediocridad y falta de rigor técnico que se muestra en la “suprema corte de justicia de la nación”—así con minúsculas también— al resolver casos, ha permeado a todos los niveles, afectando, como es fácil imaginarse, a los más pobres.

Como consecuencia de la llamada reforma judicial, en que los impartidores de justicia fueron metidos a la política a la fuerza por la necesidad y el revan-

chismo de un acomplejado López Obrador, los jueces —o personas juzgadoras, como pomposamente se les llama ahora— están aprendiendo que cuando se compite por un puesto, deben dar resultados porque sus propios electores tienen la capacidad de correrles de su trabajo cuando se desempeñan de manera inadecuada, indolente y arrogante.

No solamente deben exigirles resultados, sino que también tienen el derecho de divulgar su mal trabajo para que sea del conocimiento de los posibles electores. Para muestra, un botón que le contaré y que sucedió en Naucalpan, Estado de México.

Resulta que una mujer de escasos recursos, trabajadora del hogar, ejerciendo el derecho que le dan las leyes de demandar el divorcio, así como sustento para sus dos hijas —responsabilidad que comparte con el padre—, simplemente se tuvo que joder porque resulta que la juez que conoció de la demanda decidió que dicha persona no tiene el derecho

de divorciarse y debe permanecer casada con su cónyuge, quiera o no quiera, por una razón que es una verdadera estupidez.

Resulta que la protagonista de esta historia no fue capaz de acreditar que la vivienda que se adquirió durante el matrimonio sea de su propiedad. Esta mujer, de muy escasos recursos, lo único que pudo aportar fueron copias simples de las escrituras.

La juez consideró como una violación “tremenda” el que esta mujer no tenga copias certificadas de sus escrituras, así que simplemente no le dio curso a la demanda de divorcio porque, en su criterio, es más relevante acreditar la propiedad de un inmueble que el derecho de toda mujer de dar por terminada una relación de matrimonio en que no desea continuar y de solicitar pensión alimenticia para sus hijas.

Esta lamentable situación se dio en el Juzgado Cuarto Familiar del distrito judicial de Tlalnepantla con sede en Naucalpan, Estado de México, y lo peor de todo es que, para la jueza en cuestión, no tuvo importancia la petición principal de la demandada, que era justamente dar por terminado el vínculo matrimonial.

La juez Lucelly de los Ángeles Santín Cuevas privilegió el

formalismo sobre la propiedad de un inmueble, por encima del derecho que tiene una mujer para solicitar su divorcio y la pensión para sus hijas, condenándolas a seguir viviendo con quien no quieren porque no tienen dinero para copias certificadas.

¿No hubiera sido lo más congruente y en un ánimo de hacer justicia dejar a salvo los derechos sobre la propiedad para hacerlos valer en un procedimiento posterior o en la vía incidental al tiempo que se admítía la parte relativa al divorcio? Parece ser que, en el Estado de México, donde gobierna una mujer —la gobernadora Delfina Gómez—, la justicia es para los ricos, que tienen los medios de cumplir caprichos de juzgadores.

Por lo tanto, la protagonista de nuestra historia está condenada a seguir casada con un hombre al que no quiere ni desea continuar con él, en tanto no tenga dinero para conseguir copias certificadas de una escritura de un inmueble, que, en estricto sentido, no tiene nada que ver con el divorcio.

Así la justicia en tiempos de la 4T, así la justicia impartida por juzgadores metidos a políticos. Pero eso sí, siguen jorobando con que para ellos, primero son los pobres. Vaya farsa.

JOSÉ WOLDENBERG

La gran lección de la transición

El 20 de noviembre se cumplieron 50 años de la muerte de Francisco Franco, auto-proclamado Caudillo por la gracia de Dios. Lo era no por un designio divino, sobra decirlo, sino por unlevantamiento militar contra el gobierno de la República legal y legítimamente constituido, que desató una cruenta guerra civil y edificó una dictadura que sólo pudo ser desmontada luego de su muerte.

Su desaparición produjo en España incertidumbre y esperanza. Incertidumbre porque a ciencia cierta nadie podía asegurar cuál sería el derrotero de España sin el dictador; esperanza, porque por fin existía la posibilidad de reconocer la diversidad política, que, a querer o no, modelaba al país ibérico y que no solo era negada por Franco y los suyos, sino que era anatemizada, perseguida, ilegalizada.

Hoy, conocemos el desenlace. Y si

hubiese que rescatar una sola lección de la transición democrática española, se podría afirmar que permitió el paso de un régimen vertical y excluyente a otro en el cual la diversidad política puede convivir y competir de manera civilizada, es decir, incluyente, es decir, democrático.

Para ello fueron necesarias movilizaciones, proclamas, hubo momentos preocupantes, se debió aprobar una nueva Constitución, pero sobre todo reclamó que desde las nuevas cúpulas del poder y desde las oposiciones (hasta entonces condenadas al ostracismo), se asumiera que la sociedad española no podía ni debía ser alineada bajo una sola ideología, un solo interés, un solo mando. Se requería edificar un espacio institucional que acogiera a la pluralidad política ya que ningún exorcismo era capaz de convertir una sociedad en la cual palpitan diversos idearios, en una especie de milicia

La España variopinta se reconocía, se dejaban atrás unanimitades ficticias.

disciplinada a una sola voz.

Quizá el momento estelar de aquella transición (que por cierto tuvo muchos episodios estelares) se produjo el 22 de julio de 1977 cuando se instalaron las nuevas Cortes, fruto de las primeras elecciones libres en más de cuarenta años. Fue una estampa emocionante y de gran significado. Emocionante porque los excluidos hasta entonces del mundo institucional tomaron sus asientos junto a los herederos del régimen que moría; y de alta significación porque suponía el reconocimiento de que solo un sistema democrático era capaz de cobijar a la multiplicidad de fuerzas políticas existentes en el país.

Hace años escribí que las esencias resultaban commovedoras. “Felipe González y Alfonso Guerra del Partido Socialista Obrero Español, Manuel Fraga y Laureano López

Rodó, ex ministros de Franco, Adolfo Suárez de la naciente Unión de Centro Democrático, Santiago Carrillo y La Pasionaria del Partido Comunista, Marcelino Camacho y Simón Sánchez Montero, ex presos políticos, el poeta Rafael Alberti, juntos en el nuevo Congreso”. La España variopinta se encontraba y reconocía, se dejaban atrás unanimitades ficticias y lacerantes, quedaba en el pasado la pretensión de pensar a la sociedad como si se tratara de un ejército o una iglesia. A la luz del día y en las instituciones del Estado, la diversidad política, de ese momento en adelante, estaba obligada a convivir y por supuesto a competir, pero de manera pacífica, civilizada. Se estaba construyendo una casa para todos. Y eso, luego de décadas de supresión y acoso, resultaba alentador, entusiasmante. No fue casual que en muchos países (incluyendo el nuestro), la transición democrática española se estudiara y discutiera. Había sido ejemplar y sus lecciones estaban a la vista. Claro, para quien quisiera verlas. ●

Profesor de la UNAM

EN PRIVADO

JOAQUÍN
LÓPEZ-DÓRIGAlopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

Es decisión de la Presidenta, no de AMLO

Son tan ruines que solo tienen personal de desconfianza.
Florestán

Hugo Chávez fue el primero que propuso en esta región el referendo de revocación de mandato en su Constitución del 30 de diciembre de 1999, como un *instrumento de democracia participativa y protagónica*, y Andrés Manuel López Obrador lo hizo suyo como candidato presidencial el 2 de abril de 2018.

Un mes después, el 3 de mayo de aquel año, participó en *Tercer Grado* de Televisa y a mi turno le pregunté sobre si haría esa consulta cada dos años, como había dicho unos días antes.

Y corrigió. *No, me dijo, lo haré cada tres*, a lo que le reviré que entonces sería al tercer año, a lo que enmendó: *sí, al terceraño, porque no me voy a reelegir*. Pero así buscó meterlo en la elección intermedia de julio de 2021, cuando estuvieron en juego 500 diputados federales, 15 gubernaturas, 30 congresos locales y mil 923 presidencias municipales, más 20 mil cargos locales entre síndicos y concejales.

Ya presidente, el 14 de marzo de 2019 envió la iniciativa, pero la mayoría opositora la rechazó y la aprobó para marzo de 2022, para que no influyerá y él no pidiera, como en 2018, *el voto en línea*.

Así, el 10 de abril de 2022 se llevó a cabo la primera consulta de revocación, que él convirtió en ratificación, y que fue decepcionante pues participó 17.77 del padrón, a pesar de haber movido a todo Morena, cuando para hacerla vinculatoria la Constitución hablaba de 40 por ciento y en el mismo sentido.

Ahora insiste en modificar la Constitución para que la presidenta Claudia Sheinbaum sea sometida a la revocación en las intermedias de 2027 y meterle más presión a un proceso que va por 17 gobernadores, 500 diputados federales, 31 congresos locales, mil 700 alcaldías y la mitad del Poder Judicial.

¿Para qué quiere López Obrador asediar más la gestión de Sheinbaum?

No lo sé. Pero tengo claro que la decisión será solo de la Presidenta y no de él, por más que insista en vender caro, carísimo, su amor y ver si se lo compra, lo que yo ya dudo, aunque él insista.

Por eso lo hace ahora.

RETALES

1. MARCA. El gobierno de Sheinbaum ha retomado aquella marca icónica y mundial de *Hecho en México*. Hoy la ex panista Gabriela Cuevas, que tiene un cargo en el gobierno de Morena, la eliminó del Mundial de Futbol, el año que viene;

2. PRESIÓN. Hablando de Cuevas, apoyada por un penalista, quiere que la Presidenta se deshaga de la secretaria de Turismo, Josefina Rodríguez Zamora, para llegar al gabinete. Se la quiere jugar a Sheinbaum. No la conoce; y

3. PRUEBA. Esta tarde es la marcha al Zócalo por el *Día Internacional de la No Violencia contra la Mujer*, tras el caos de las del 2 de octubre y 15 de noviembre. Entonces la Presidenta reclamó la imprevisión porque al final la crisis es para ella, no para el gobierno de la ciudad. Aver si contratan o no al *bloque negro*. —

Nos vemos mañana, pero en privado

EDUARDO ANDRADE

Los ministros son jueces, no dioses jurídicos

Ciertamente son *jueces supremos*, pero no *seres supremos*. No son todopoderosos; tienen un límite que se llama Constitución. Preocupa que en la Nueva Corte haya reaparecido la pretensión de colocarse por encima de la Norma Suprema, que dejaría de serlo si sus términos son alterados por quienes tienen el deber de cuidarlos y hacerlos valer. Recordemos que su elección directa se impulsó como reacción a la actitud de la conformación anterior del Máximo Tribunal que intentó dejar sin efecto un artículo constitucional; desplazar al Poder Legislativo e incluso sobreponerse al Poder Cons-

tituyente Permanente, único facultado para modificar la Constitución.

La semana pasada surgió una discusión con motivo de que el INE promovió una controversia constitucional contra el Congreso de Tamaulipas, cuando la Constitución no le otorga la facultad de controvertir normas emitidas por los poderes locales. El proyecto de resolución planteaba la improcedencia de la controversia por no estar el INE legitimado para interponerla. En términos comunes, se propuso desecharla y punto.

Era tan clara la razón para no aceptarla, que uno hubiera esperado la aprobación unánime del proyecto sin más trámite. Pero Joh sorpresal en la Nueva Corte, de la que no cabría esperar que intentara cuestionar los términos constitucionales, cuatro de sus integrantes se pronunciaron por permitir la procedencia mediante una interpretación de la Constitución, que en lugar de *interpretarla*, la adicionaría, pues evidentemente esa

facultad no existe en su texto y dársela al INE implicaba una verdadera adición constitucional, lo que significaría sobreponerse a la Constitución y actuar como Poder Constituyente sin facultades para ello.

El artículo 135 constitucional dice que la Constitución puede ser adicionada o reformada, pero “para que las adiciones o reformas lleguen a ser parte de la misma”, se requiere la aprobación hecha por el Constituyente Permanente integrado por todos los legisladores federales y locales del país. No es competencia de la Corte agregar una facultad a un órgano al que el Constituyente no se la dio.

Además, es un principio fundamental del constitucionalismo —para garantizar los derechos humanos— que las autoridades solo pueden hacer aquello para lo que están expresamente facultadas y en ese fallido intento se vulneraba doblemente este principio: ni el INE tiene atribuida expresamente la facultad que quería ejercer, ni la Corte la de otorgársela.

La minoría de ministros que abogaron sin éxito por admitir el asunto, dieron argumentos ingeniosamente elaborados en favor de que el INE cuente con esa atribución, animados por una buena intención de dilucidar funciones, pero razonamientos de ese tipo son de uso exclusivo del Constituyente Permanente, en caso de considerar necesaria la adición.

Admitir que la Corte extienda las atribuciones de cualquier autoridad porque le parezca conveniente, conlleva necesariamente la aceptación de que puede ampliar sus propias facultades más allá de la Constitución. La buena intención acabará por empedrar el camino al infierno jurídico.

En el Génesis bíblico se enseña que el Ser Supremo *en el principio* puso orden en el caos que imperaba en la tierra. En el orden que impera en nuestro sistema jurídico, si los jueces pretenden actuar como Seres Supremos, *en el final* será el caos. ●

**Investigador de El Colegio de Veracruz
y Magistrado en retiro.
@DEduardoAndrade**



Celebración por los 7 años de gobierno de López Obrador

El gobierno que dice regirse por el humanismo, corriente que tiene como guía la frase de Publio Terencio Africano, "Nada humano me es ajeno", justamente tiene como divisa invisibilizarlos, desacreditar su legitimidad y sostener un discurso de doble moral.

En siete años de López Obrador, de las 133 mil 190 personas desaparecidas con datos acumulados desde 1952, 75 mil corresponden a estos siete años de "celebración", es decir, más de la mitad, y de ellos más de 40% son jóvenes.

Además, 237 mil 500 personas han sido asesinadas, 100 mil han sido desplazadas y, si sumamos a los muertos por mala atención médica —incluyendo a las víctimas de COVID— hasta hoy podrían sumar un millón de personas. Esto sería

*
Ahí sí tendrán bandera sin gas lacrimógeno, sin vallas, y ahí sí no va a importar que todos sean guindas, acarreados por miles de camiones.

similar a que toda la población de Monterrey o Nezahualcóyotl hubiera muerto o desaparecido.

La soberbia del régimen morenista, al día siguiente de la marcha, mostró encuestas donde se asegura que la marcha no hizo mella en la aprobación de la mandataria, como si eso fuera lo más importante de todo. "Me hacen más fuerte", dijo con la voz temblorosa y la sonrisa fingida. Aquí aplica el dicho popular: *dime de qué presumes y te diré de qué careces*.

El día de ayer se sumaron a la inconformidad, con bloqueos en carreteras, agricultores a quienes no les han cumplido los precios de garantía por sus cosechas de maíz; productores de aguacate y limón hartos de la extorsión; así como transportistas, cansados de la inseguridad, el acoso de Hacienda y la complicidad de las autoridades que deberían brindarles protección en carreteras. La respuesta es la misma: descalificación e intimidación.

En lugar de empatía y humildad, el régimen morenista convoca a una concentración el 6 de diciembre en el Zócalo para, de manera autoritaria, mostrar que sólo el oficialismo es dueño de esa plaza emblemática. Ahí sí tendrán

bandera sin gas lacrimógeno, sin vallas, y ahí sí no va a importar que todos sean guindas, acarreados por miles de camiones pagados con dinero público.

Dicen que es una "celebración" de la 4T. ¿Qué celebran?

¿El 0.4% de crecimiento del PIB? ¿Los 44.5 millones sin acceso a la salud? ¿Los 138 mil muertos? ¿Los 100 mil desplazados? ¿La deuda que en siete años pasó de 10 billones a 20 billones de pesos?

Diría el dicho popular: *el muerto al pozo y el vivo al gozo*.

Yo he visto a muchos hombres poderosos decir mentiras y ser insensibles, pero nunca pensé ver, en tiempos de paridad, a una mujer repitiendo las mismas prácticas, con nula empatía y mucha complicidad. La propaganda oficial, los bots y los montajes de Epigmenio Ibarra ya no son suficientes, porque la realidad es más necia que López Obrador.

El gobierno ya no tiene pretextos para cumplir y dar soluciones a la gente; tiene todo el poder, como ningún otro gobierno de la democracia moderna de nuestro país. Mirar al pasado sólo debe servir para no cometer los mismos errores, no para profundizarlos aún más.

En el lenguaje político observamos metáforas bélicas que muestran el nivel de polarización: se habla de guerras culturales, batallas ideológicas, enemigos internos y traidores a la patria.

En un clima así, imaginar a dos figuras como el alcalde electo de Nueva York, Zohran Mamdani, y Donald Trump sentados en una misma mesa para dialogar y alcanzar acuerdos parecía un absurdo.

El primero, un autodeclarado socialista democrático; el segundo, aunque originario de la misma ciudad, es punta de lanza mundial del nacionalismo conservador y un populista de derecha. Trump lo llamaba comunista; Mamdani, déspota fascista.

Tras la reunión que sostuvieron el viernes pasado, la pregunta ya no es si Trump y Mamdani se quieren o no, sino si son capaces de reconocer que viven en una misma comunidad política y que comparten, al menos, la necesidad de resolver problemas concretos que afectan a millones de personas, en donde los intereses de ambos confluyen.

Una semana antes, Mamdani y la gobernadora del estado de Nueva York, Kathy Hochul (demócrata moderada), abordaron cómo prepararse ante la posibilidad de que la Casa Blanca envíe una oleada de agentes antinmigrantes de ICE o un despliegue de tropas de la Guardia Nacional, como ha ocurrido en California o Illinois.

Trump y Mamdani: encuentro de dos mundos

SEGUNDO PISO

Luis Castro Obregón

Analista político

Opine usted:
luiscastroobregon@me.com

@luiscasob



Anticipándose a la situación, Mamdani solicitó el encuentro con Trump y puso en la mesa temas clave en torno a la promesa de hacer asequible la ciudad.

Le argumentó a su rival ideológico que el diez por ciento de sus votantes también eligieron a Trump, básicamente por el rechazo al financiamiento de guerras alejadas y por los altos niveles de inflación.

La reunión visibiliza un problema democrático contemporáneo: si la política renuncia a principios y compromisos éticos y los reemplaza por un pragmatismo puro y duro, se termina desconfigurando la identidad de los proyectos y la naturaleza de la representación.

Así se podría explicar, por ejemplo, el declive de PRI, PAN y PRD. Por el contrario, si se renuncia a la negociación entre diferentes, se claudica en el ejercicio mismo de la política y el actor de menor poder puede acabar rodeado de trasatlánticos de guerra en el Caribe o con la Guardia Nacional recorriendo la Quinta Avenida.

El pragmatismo político es la conciencia de que la realidad social es más compleja que cualquier ideología y que ninguna fuerza política posee, por sí sola, toda la verdad, toda la justicia o todo el poder.

Un político puede ser profundamente progresista o conservador, pero cuando se enfrenta a la tarea de gobernar, encuentra límites: los

recursos son finitos, los poderes están distribuidos, las instituciones marcan reglas y, sobre todo, convive con otros proyectos de país minoritarios, pero con cierta representación y apoyo social.

Ser pragmático significa aceptar que la política democrática es el arte de lo posible. Se parte de ideales, pero el camino hacia su consecución pasa por reformas legislativas, acuerdos parciales con aliados de una coalición y compensaciones inevitables.

La coincidencia no nace de una comunión ideológica, sino de una constatación compartida de problemas concretos y urgentes.

Ninguna negociación sólida ocurre sin diálogo político. El diálogo busca la comprensión mutua mínima que permita sostener la coexistencia. No se trata de que Mamdani termine pensando como Trump, o viceversa, sino de algo más simple y exigente: que cada uno entienda de dónde viene el otro, qué temores expresa, qué aspiraciones representa y qué límites no puede traspasar sin perder el apoyo de los suyos.

El diálogo implica un reconocimiento básico de legitimidad: aceptar que el otro no es una

ficción mediática ni una anomalía moral, sino la expresión política de un sector real de la sociedad. Ese reconocimiento no borra la crítica, la hace más precisa.

Con todo, hay principios éticos que no deben ser sacrificados en una mesa de negociación. La dignidad humana, el rechazo de la violencia política, la oposición a políticas racistas, de discriminación y exclusión, la defensa de procesos electorales limpios y competitivos son mínimos no negociables.

Los retos son: conservar la capacidad de llegar a acuerdos cuando la situación lo exige y, al mismo tiempo, mantener viva la tensión con el orden existente para no perder la fuerza transformadora que le da sentido a su participación en política.

Que dos figuras tan distantes como Mamdani y Trump encuentren un punto de entendimiento no significa que sus proyectos sean conciliables. Significa algo más básico: que aún reconocen al otro como parte del mismo espacio político, que aún aceptan reglas comunes, que aún prefieren la disputa intensa y el acuerdo tenso a la ruptura absoluta.

Mientras esa posibilidad exista, la democracia, con todos sus defectos, seguirá siendo un horizonte defendible.

Lectura sugerida: *"La polarización política en Estados Unidos"*. de Josep Colomer (Debate).

Gracias, LGCH.



La falsa Generación Z: el montaje que quiso incendiar a México

La llamada "marcha de la Generación Z" no fue un despertar juvenil ni una irrupción fresca de inconformidad social. Se trató de un montaje político fabricado por la ultraderecha mexicana, respaldada por redes internacionales que llevan años intentando erosionar a cualquier gobierno progresista en el mundo.

El objetivo era claro: debilitar el mandato de Claudia Sheinbaum y golpear la imagen de México en el exterior.

Conforme pasan los días, las piezas se acomodan y, cada nueva revelación, confirma lo mismo: la marcha no solo fue usurpada por la derecha, sino que el grupo que actuó con violencia extrema fue orquestado por operadores ligados a tres alcaldías opositoras:

Fue una depredación cultural para maquillar la presencia de los mismos de siempre: los operadores del PRIAN que jamás representarán a la juventud.

Cuauhtémoc, Miguel Hidalgo y Benito Juárez, gobernados por el PRI y el PAN.

La narrativa se cayó porque nunca tuvo cimientos genuinos.

Pero, como siempre, no podían salir a la calle a gritar los puntos de su verdadera agenda: no pagar impuestos, restaurar el saqueo del país, frenar el ascenso de la clase trabajadora, revertir los programas sociales y volver a subordinar a México a la estrategia ultraconservadora de Donald Trump.

Así que otra vez se disfrazaron. Esta vez eligieron el atuendo de moda: la Generación Z.

Usurparon simbologías, manipularon memes, pero utilizaron música que nada tenía que ver con el origen del movimiento Gen Z auténtico.

Fue una depredación cultural pensada para maquillar la presencia de los mismos de siempre: los operadores del PRIAN que jamás han representado ni representarán a la juventud de este país.

El caso de Edson Andrade Lemus lo expone con crudeza. ¿Juventud libre y apartidista? No. Un operador profesional, muy bien remunerado, que se presentó como apartidista y que fue operador de la campaña de Xóchitl Gálvez.

Pero lo más grave fue la violencia. Se supo que el grupo que la desató está integrado por comerciantes de las alcaldías Cuauhtémoc, Miguel Hidalgo y Benito Juárez, muchos de ellos extorsionados para asistir bajo amenaza de perder sus permisos.

Todo demasiado coordinado. Las preguntas son obvias: ¿Quién los llevó? ¿Quién pagó? ¿Quién los amenazó? ¿Por qué los alcaldes involucrados se declararon "perseguidos políticos" antes de que alguien los señalara formalmente?

La respuesta apunta en una dirección inequívoca: esto fue una operación política diseñada para fabricar una narrativa falsa de represión.

Al desmontarse, revela un intento desesperado y torpe de la ultraderecha por recuperar el poder que perdió en las urnas.

Por ello, es acertado que en el Congreso capitalino se proponga crear una comisión especial que investigue a fondo quién estuvo detrás de esta estrategia.

La sociedad merece saberlo y conocer los detalles de la verdad.

La Generación Z no marchó. La usaron como máscara. Y el montaje terminó desmoronándose sobre quienes lo construyeron.

JOSÉ RAMÓN COSSÍO DÍAZ

Riesgos del discurso morenista

Una de las principales y bien conocidas estrategias de posicionamiento, ascenso y gobierno de López Obrador, fue la diferenciación entre él y su movimiento frente al resto de la población mexicana. Su predica y gobierno se fundaron en la idea de que él y sus correligionarios eran de izquierda y el resto de derecha. El epíteto funcionó por provenir de su fugaz posicionamiento entre priistas inconformes o por vehicular sus ascensos en el Partido de la Revolución Democrática. Sus actuaciones posteriores en los gobiernos tanto capitalino como nacional mostraron que la predica progresista no se realizó en los hechos ni en las normas, salvo que se asuma que las becas, las pensiones y los apoyos fueron ajenos a la conformación de sus clientelas electorales.

Heredera de mucho del obradorato, la presidenta Sheinbaum ha reiterado la misma predica para reconstituir la consabida división entre la

buena y generosa izquierda que ella encabeza, y la mala y generalizada derecha que se le opone. Sus primeras incursiones en la política estudiantil y su pertenencia a distintos movimientos sociales le han permitido significar sus quehaceres como de izquierda, sin que, por lo demás, haya avanzado mucho más que su antecesor en la rentista dirección que le legó.

Después de años de campañas obradoristas y gobiernos morenistas, López Obrador y sus correligionarios han introyectado la idea de que el bienestar y la esperanza de México dependen de ellos, así como de su autoproclamado pensamiento de izquierda. Mediante un proceder fundamentalmente discursivo, han monopolizado parte de las expectativas de futuro de los mexicanos al hacerlos suponer que, más allá de Morena y de su presunto pensamiento de izquierda, no hay salvación. Que, por lo mismo, cualquier idea que difiera de su proyecto y su

presencia, es mala, carroñera, perversa, fifi u otros adjetivos que, finalmente, aluden a la derecha y son contrarias al México verdadero que solo ellos entienden y representan.

Independientemente de la persuasión que obradoristas y morenistas han logrado con su simplona y confrontacional narrativa, han conseguido alienar a un amplio y creciente número de personas en el país. Si ni el obradorismo ni el morenismo han logrado mejorías en las condiciones de vida de la población, si lo que hay no es mejor a lo que había, ¿para qué sirven Morena y sus aliados? La primera y obvia respuesta es que ello no es motivo de preocupación, pues al estar en una democracia formal, corresponderá a las urnas determinar permanencias o sustituciones. Aparte de esta respuesta estrictamente electoral, hay un aspecto con alcances mucho más serios que es necesario considerar.

Es el que tiene que ver con la compleja aceptación del derechismo como vía de solución de los problemas que la política morenista y su autoadscrito carácter de izquierda no pueden resolver. La idea de

Si lo que hay no es mejor a lo que había, ¿para qué sirven Morena y sus aliados?

que las soluciones a los males nacionales no sólo pasan por el desplazamiento electoral de Morena, sino por la "necesaria" aceptación del derechismo y de aquello que suele implicar. Además de la excluyente imposición de su entendimiento de los valores de orden, progreso, familia o paz, también, y destacadamente, la de los modos de alcanzarlos cotidianamente.

Los morenistas y sus aliados han logrado ser gobierno, pero no han comprendido las responsabilidades que ello implica frente a la nación mexicana y no sólo respecto de sus correligionarios y simpatizantes. No han querido asumir que la excluyente vinculación con los suyos, para alcanzar y mantener el poder los hace responsables de los efectos que su simplón binarismo está causando en la población, al extremo de alienarla en un derechismo conocido y temible. ●

Ministro en retiro de la SCJN. @JRCossio

ANTILOGÍA

RICARDO
MONREAL

ricardomonreal@yahoo.com.mx
@RicardoMonrealA



El lawfare en México y América Latina

El movimiento visto en las últimas semanas para llevar a la calle a jóvenes mexicanos nacidos entre 1997 y 2012 (la llamada Generación Z) a protestar por la situación de “inseguridad, violencia y corrupción” que se vive de diversas formas en el país ha fracasado hasta el momento.

Fue de menos a más, en términos cuantitativos, y ha evidenciado el coctel de intereses económicos y políticos que lo alienta desde diversos frentes, pero con una clara tendencia ideológica y doctrinaria identificada desde el siglo XVIII con la llamada derecha partidaria y la ultra-

derecha política, que postulan valores universales como la paz, la libertad, la democracia, y el amor a la patria y la familia, pero con prácticas poco pacíficas, entre ellas, el denominado golpe de Estado blando o *lawfare*, que busca evadir el camino de las urnas electorales para acudir a la agitación, desestabilización y subversión, a fin de hacerse con el poder público.

La expresión se atribuye al politólogo estadounidense Gene Sharp, quien hace cuatro décadas desarrolló un auténtico manual para llevar a la práctica este tipo de incursión pública ante el des prestigio en el que habían caído los golpes de Estado militarizados. En el ensayo titulado *De la dictadura a la democracia*, Sharp considera que un golpe suave puede ejecutarse en cinco etapas:

-La primera etapa es promover acciones no violentas para generar y promocionar un clima de malestar en la sociedad, destacando entre ellas denuncias de corrupción, promoción de intrigas o divulgación de rumores falsos.

-La segunda etapa consiste en desarrollar intensas campañas en “defensa de la libertad de prensa y de los derechos humanos”, acompañadas de acusaciones de totalitarismo contra el gobierno en el poder.

-La tercera etapa se centra en la lucha activa por reivindicaciones políticas y sociales, y en la manipulación del colectivo para que emprenda manifestaciones y protestas violentas, amenazando las instituciones.

-La cuarta etapa pasa por operaciones de guerra psico-

lógica y desestabilización del gobierno, creando un clima de “ingobernabilidad”.

-La quinta etapa tiene por objeto forzar la renuncia de la presidenta o presidente en turno mediante revueltas callejeras. De manera paralela, se desarrolla una guerra civil prolongada y se logra el aislamiento internacional del país.

Estas cinco etapas se desdoblan a su vez en 198 métodos o prácticas para obtener en forma escalonada o gradual el debilitamiento de un gobierno “que al llegar por la vía electoral, legal y pacífica no puede derrocarse por métodos de fuerza armada militar, sino a través de las mismas instituciones y leyes en que se sustenta, para que tenga legitimidad su remoción o renuncia”.

Este es el quid del golpe de Estado blando o *lawfare* (guerra jurídica o judicial), que no acude a la fuerza militar descarnada y descarada, sino al “guante blanco” de las instituciones políticas vigentes, para derrocar o destituir a un Ejecutivo electo.

De esta manera, el golpe blando cambia de actores y escenarios: ya no se acude a generales golpistas que sacan las tanquetas a las calles para tirar las puertas de un palacio de gobierno, sino a legisladores o ministros golpistas. El derrocamiento o destitución se gesta mediante un decreto parlamentario o una sentencia judicial “legítima”.

Cualquier parecido con lo que está sucediendo en varios países de Latinoamérica y lo que algunos quisieran ver en México es mera coincidencia... —

PENSÁNDOLO BIEN

JORGE ZEPEDA
PATTERSON



El éxito o fracaso de la 4T no será político, sino económico, como sucedió en Argentina, Perú y Bolivia, donde gobiernos populares fueron incapaces de profundizar en la prosperidad de las mayorías por falta de recursos públicos suficientes

Quien puso en jaque al país este lunes no fue la oposición, tan cuestionada en círculos presidenciales en los últimos días, sino transportistas y agricultores orquestadores de un ambicioso y dañino bloqueo de la capital y otras regiones. Escribo estas líneas sin oportunidad de conocer el saldo final de la efectividad o no de este bloqueo, pero asumo que, al margen del resultado, se trata de una acción cuya mera existencia revela los potenciales pies de barro de la cuarta transformación. El gobierno corre el riesgo de obsesionarse con una oposición que tiene más vida en el discurso de la Presidenta que en la calle, mientras deja de ver las fracturas sociales y políticas capaces de hacer fracasar el proyecto de cambio del grupo en el poder.

La verdadera amenaza no procede de 100 encapuchados colados en una manifestación, sean el bloque negro o cualquier otro color. Un incidente que pudo haber sucedido en París, en Roma, en Tokio, en Londres o en São Paulo. Habría bastado que gobierno y oposición hubiesen repudiado el acto de violencia como algo ajeno a la arena política, en lugar de aprovecharlo para descalificarse mutuamente.

No, el riesgo para la 4T está en otro lado. Quieren debilitarme, pero no lo conseguirán, ha dicho Claudia Sheinbaum refiriéndose a las críticas de siempre. En realidad, lo que sí puede generar una sensación de debilidad, y enorme molestia, es la incapacidad del gobierno para evitar el caos al que se condena a millones de personas por acciones como el bloqueo de este lunes.

Y no me refiero solo al efecto que provocan marchas y congestiones, mucho más significativo es lo que está detrás: uno, la cantidad de actores sociales y productivos que abrigan motivos para estar inconformes, y dos, la dificultad que encuentra el gobierno para procesar respuestas satisfactorias a esta inconformidad. La mayor parte de estos problemas no los generó el gobierno de la 4T, pero en tanto autoridad hoy está exigida para dar respuesta a ellos.

La legitimidad de un sistema político y, a la larga, el apoyo al grupo gobernante reside en su capacidad para gestionar agravios, necesidades y reivindicaciones de los actores sociales y económicos más significativos de la sociedad. Y, a su vez, esta capacidad de respuesta depende de dos factores: la habilidad política y los recursos disponibles. En ocasiones, una buena gestión política y

No es la oposición, es la inconformidad



un carisma singular están en condiciones de hacer maravillas con recursos escasos para conseguir una momentánea legitimidad. Y viceversa, una cartera gruesa puede compensar por un rato la falta de pericia política. A la larga, los dos factores son imprescindibles.

El bloqueo carretero de este lunes ilustra que en ambos temas la 4T acusa problemas. A estas horas no hay manera. Eso debieron pensarla la semana pasada. Están locos si mandan un comunicado ahorita", dijo un líder del Frente Nacional para el Rescate del Campo, una de las organizaciones convocantes al paro, refiriéndose a un comunicado de Gobernación que citó a los inconformes a una reunión este lunes a las 11 de la mañana. La semana pasada, habría que decirlo, la atención política del gabinete estuvo concentrada en otra cosa.

Si bien la Presidenta posee una enorme habilidad y energía para desdoblar en tantas tareas, el contenido de las mafianeras deja en claro que en los últimos

"La legitimidad de un sistema político reside en su capacidad para gestionar agravios de actores sociales"

días estaba más preocupada por ganar el post debate sobre la manifestación del Zócalo de una semana antes, y por justificar la marcha de apoyo a la 4T para el 6 de diciembre. Pero meter medio millón de seguidores a la plaza central no mejorará en un ápice la posibilidad de resolver las necesidades de agricultores y transportistas que este lunes ocasionaron tal abolladura a la imagen del gobierno.

La gestión política no ha sido la mejor, pero la entraña del problema es otra: la falta de re-

cursos. En última instancia es eso lo que necesita el gobierno para responder cabalmente a la legítima preocupación de quienes este lunes protestaron tan radicalmente. Los transportistas se quejan del incremento en asaltos carreteros y la extorsión de autoridades a los choferes, los agricultores por el precio de garantía de sus productos. Sin duda, Claudia Sheinbaum ha puesto en marcha una necesaria y ambiciosa modernización de la administración pública; entre otras cosas, eso permitirá hacer más con menos. Pero hay límites a lo que puede cubrir una cobija demasiado pequeña, no importa en qué dirección la estirremos.

Los transportistas hablan de 24 mil robos de carga al año, pérdidas de más de 7 mil millones de pesos y un crecimiento de 16 por ciento en los delitos. Cifras que no coinciden con los datos oficiales, pero el hecho es que la inseguridad en carreteras persiste. Se quejan de que el reemplazo de las patrullas de caminos tradicionales por unidades de la Guardia

Nacional empeoró el problema por la escasez de unidades, la falta de capacitación y la frecuente corrupción de sus miembros.

El tema de los agricultores es aún más complicado porque más allá del precio de garantía que solicitan, muy por encima del valor de mercado, se trata en el fondo de un problema de inviabilidad de la agricultura tradicional. Modificar las causas estructurales y paliar sus efectos requiere no solo de políticas de fondo, algunas de las cuales se están intentando, sino de enormes recursos económicos que hoy en día no se tienen.

El riesgo para la 4T es que cometa el mismo error que los gobiernos neoliberales: creer que el malestar es una creación de la oposición. Asumieron que López Obrador era el problema, en lugar de entender que había una inconformidad de la cual simplemente el tabasqueo se convirtió en vehículo. Por supuesto que la oposición se montará en estas expresiones de inconformidad para llevar agua a su molino. Sucede en todo el mundo. Pero no habría que confundir la causa con el efecto.

Claudia Sheinbaum afirma que la gente está feliz y la molestia es una creación de la propaganda adversaria. Quizá deba ser la posición oficial, pero no la estratégica. La calle comienza a ser tomada cada vez con más frecuencia por parte de distintos vecinos, comunidades, sectores. Y es un hecho que los empresarios no están invirtiendo. Echar la culpa a los infundios y mala entraña de la oposición puede servir momentáneamente para distraer o patear el bote. Pero los problemas de fondo al final pasan factura. Así sucedió en Argentina, Perú, Ecuador, Bolivia y está en peligro de suceder en Chile, Colombia y Honduras; países en los que los gobiernos populares han sido incapaces de profundizar la prosperidad de las mayorías, por falta de recursos y estancamiento económico.

Habrá que insistir que el éxito o fracaso de la 4T no será político sino económico. No es el PAN, el PRI, Claudio X o Salinas Pliego el verdadero riesgo para el gobierno de Claudia Sheinbaum. No es en el ámbito de las movilizaciones en pro o contra donde se definirá su suerte. Es en la capacidad o la incapacidad de respuesta a partir de recursos públicos suficientes y una economía activa capaz de generar empleos. Si eso no se consigue, la inconformidad seguirá creciendo, sin importar quién aparezca al final para aprovecharla.

Campaña contra dos mujeres

Dos mujeres son de alto interés para el régimen: la alcaldesa de Cuahtémoc, Alessandra Rojo de la Vega, y la parlamentaria española Cayetana Álvarez de Toledo. Rojo de la Vega le preocupa al gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum porque no logran neutralizarla sin pagar un precio político, y porque su figura alimenta tres narrativas que al oficialismo más le duelen: inseguridad, persecución política y corrupción. En el caso de Álvarez de Toledo, porque el régimen la considera una voz de derecha punzante y una amenaza para sus aliados del partido español Podemos, de Pablo Iglesias, que desvió miles de euros para financiar campañas políticas de Morena.

Contra las dos se dieron instrucciones presidenciales para desbarancarlas políticamente y bloquearlas. No hay límites en lo que se pueda hacer contra ellas, pero el objetivo es el mismo: que no sigan representando un obstáculo para los objetivos políticos del régimen y que no se conviertan en voces que puedan persuadir a quienes forman parte del electorado volátil mexicano y, aunque una de ellas sea subdita española, se conviertan en referencia para los inconformes en México, que, por lo que se ha podido apreciar en las últimas semanas, están creciendo rápidamente.

Las elecciones intermedias en 2027 son la primera estación. La intención para descarrilarlas es que se concrete en los próximos

ESTRICTAMENTE PERSONAL

Raymundo Riva Palacio

Opine usted:
rrivapalacio2024@gmail.com

@rivapa_oficial



meses. El domingo pasado, el columnista de *El Universal* Claudio Ochoa reveló que, a través del SAT, se han realizado diversas auditorías contra Rojo de la Vega, que no se limitan a ella o a su gestión en la alcaldía Cuahtémoc, sino a su padre y hermano, por presunto lavado de dinero en una cadena de gimnasios de alto rendimiento y en la venta de suplementos alimenticios. Asimismo, agregó Ochoa, el SAT está investigando otras empresas de su madre, su hermana y de su exesposo. O sea, un tratamiento total contra ella, su familia y cercanos.

Aunado a ello, la presidenta Sheinbaum, tras reclamarle

airadamente a la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, que no ha podido impedir el crecimiento de Rojo de la Vega y que ya esté siendo considerada como la adversaria más fuerte que tiene Morena en la capital federal, le ordenó utilizar cualquier recurso para anularla. La alcaldesa, que constantemente denuncia corrupción y abusos del gobierno capitalino, se ha vuelto un dolor de cabeza permanente en Palacio Nacional, porque consideran que amenaza un control político cuidadosamente construido en esta capital por su creciente aceptación. La última encuesta de la empresa GobernArte reveló que es la mejor evaluada entre todos los alcaldes en zonas metropolitanas.

La preocupación del gobierno por Rojo de la Vega puede explicarse por factores políticos clave, no porque tenga un peso nacional, sino porque representa una amenaza narrativa y electoral en un espacio que el gobierno considera estratégico: simboliza un desafío directo en un territorio incómodo para el oficialismo, cuya visibilidad estorba el monopolio narrativo del régimen en la capital –su bastión electoral–, y ha construido una narrativa de mujer independiente que combate la corrupción y, a la vez, fortalece la percepción de que los ataques en su contra son persecución y represalia del poder.

Álvarez de Toledo es otra roca en el zapato del régimen por diferentes razones. La diputada del conservador Partido Popular, con

raíces aristocráticas y doctora en Historia por la Universidad de Oxford, ha sido una articulada crítica del populismo y del legado de Andrés Manuel López Obrador, a quien ha llamado un “burro de Troya” por haber llegado al poder por los cauces democráticos y, una vez instalado, debilitó la democracia. No ha sido crítica directa de Sheinbaum, pero le ha pedido que rompa con su mentor y enfrente el acuerdo, sostiene, entre el régimen y los carteles de las drogas.

Sheinbaum, sin embargo, no había dado señales de una molestia real con ella, pero recientemente instruyó al secretario de Relaciones Exteriores, Juan Ramón de la Fuente, a que explorara si podrían impedir que Álvarez de Toledo pudiera seguir siendo invitada a foros y dar conferencias en México para cancelarla y evitar que personas de la derecha tengan voz en este país. No hace falta hurgar mucho. Ningún tratado internacional contempla lo que pretende la presidenta, y el artículo 33 constitucional, que prohíbe a extranjeros participar en los asuntos políticos de México, que podría estirarse para aplicárselo, chocaría con las obligaciones internacionales de proteger la libertad de expresión –con énfasis en los extranjeros–, siempre que no se trate de pronunciamientos que sugieran ilícitos.

La razón de esta instrucción presidencial es inquietante. Surgió de una petición que le hizo Pablo Iglesias, fundador de Podemos, un partido español de izquierda de poder efímero, que llegó a México a instalar, con el apoyo del coordinador de

asesores de la presidenta, Jesús Ramírez Cuevas, Canal Red América Latina, junto con Inna Afinogenova, quien formó parte de la maquinaria de propaganda rusa. Iglesias es protegido del núcleo duro de López Obrador, como lo es otro de los ideólogos de Podemos, Juan Carlos Monedero, que es uno de los cerebros detrás de Morena.

El origen del conflicto de Iglesias con Álvarez de Toledo es personal, no sólo ideológico. La parlamentaria lo ha llamado “hijo de un terrorista”, Francisco Javier Iglesias, miembro del extinto Frente Revolucionario Antifascista y Patriota, que ejercía la violencia revolucionaria, aunque no hay acusaciones directas contra él. Esta confrontación personal tiene una carga simbólica fuerte: no sólo es política, sino también moral e histórica, y permite afirmar, como lo hizo Monedero en una visita de la parlamentaria a México, que representa intereses de la “derecha global”.

Parte de las denuncias de Sheinbaum sobre la participación de la extrema derecha en la manifestación del 15N y de las delirantes acusaciones de que está fraguando un golpe han sido tejidas en el entorno de ese pensamiento español, que se acomoda al enemigo externo que está construyendo la presidenta para lograr la cohesión interna. En este contexto, la voz de Álvarez de Toledo le estorba, al igual que la de Rojo de la Vega, a la que ve como parte del mismo eje y que son, finalmente, figuras disruptivas que erosionan su narrativa, incomodan al aparato y alimentan la idea de una alternancia de poder es posible.

ALBERTO AZIZ NASSIF

Una presidenta en la tormenta

Uno de los rasgos que distingue al actual momento de la presidencia de Claudia Sheinbaum es poner a prueba su proyecto de gobierno. ¿Enfrenta esta Presidencia una tormenta? Sin duda, se trata de una pregunta difícil de responder porque hay graves problemas políticos, económicos y sociales.

La popularidad de la presidenta se ha mantenido alta, pero bajó de 85% en enero a un 70% a inicios de noviembre. Hay en esta medición una doble vertiente, por una parte, se aprueba su empatía y liderazgo, pero se repreban sus resultados. Hay malas calificaciones en tres problemáticas muy importantes: en corrupción 82% se califica muy mal; en seguridad pública 59% se califica mal; y en crimen organizado 85% lo ve muy mal. En materia económica se aprueba apenas con un 52% y en apoyos sociales hay un 81% de opiniones favorables (*El Financiero*, 3/11/2025). Una economía sin crecimiento es muy preocupante.

Días después de esta medición ha habido acontecimientos que han agravado el problema. A pesar de que la narrativa oficialista anuncia una baja en los homicidios dolosos de 37% entre septiembre de 2024 y octubre de 2025, hay algunos asesinatos que han puesto en jaque esa versión: la del líder de los limoneros, Bernardo Bravo en octubre, y la de Carlos Manzo a principios de noviembre. Los dos casos abren una crisis sobre la seguridad. Hay un intenso debate sobre las cifras y su forma de construirlas, pero lo que no se ha logrado es cambiar la percepción pública del tema. El gobierno de Sheinbaum está todavía muy lejos de tener notas aprobatorias en este problema.

Detrás de toda esta batalla de narrativas quedan las causas profundas y legítimas para esa generación Z.

Otra parte del problema apunta hacia el grave fenómeno de la corrupción y todo el operativo del contrabando y huachicol fiscal, que destapó una amplia red de tráfico multimillonario en contra de la hacienda pública. Con este caso se ha puesto en cuestión la decisión de AMLO de haber puesto al frente de las aduanas y los puertos a las fuerzas armadas. Hay mucha discusión sobre el alcance de estos operativos. Queda en cuestión la capacidad del Estado para sanear sus propias instituciones. No se sabe hasta dónde llegará la operación de limpieza para que no haya impunidad. Como parte de estos expedientes se ha presentado en Aristegui Noticias una investigación periodística llamada "Soldados del Huachicol", que muestra otros ángulos de esta corrupción con hidrocarburos.

Desde el mismo gobierno de Sheinbaum se ha puesto en marcha una estrategia diferente a la del sexenio pasado y el gran operador ha sido García Harfuch. Se han desplegado múltiples operativos y el mismo secretario de Seguridad señala que hay "37 mil personas detenidas por delitos de alto impacto en coordinación con los estados" (EL UNIVERSAL, 21/11/2025). Todos los días se libran batallas contra el crimen organizado, sin embargo, el dominio criminal de amplios territorios es una realidad dolorosa para miles y miles de víctimas por el embate de los cárteles. A la pregunta de qué opina de lo que dice Trump de que casi todo México está controlado por cárteles, García Harfuch dice: "Hay una presencia de grupos delictivos, no está controlado por cárteles" (EL UNIVERSAL, 21/11/2025). Ante este panorama, hay dos grandes problemas que se arrastran: uno es el delito de la extorsión y el otro es el de la complicidad entre autoridad y crimen, y ambos explican los asesinatos de Bravo y Manzo en Michoacán.

Como consecuencia de estos ejes problemáticos se han empezado a generar fuertes movimientos de protesta y de crítica. Una expresión fue la marcha del 15 de noviembre pasado, que ha sido muy analizada y debatida, y por eso alcanzó una importancia que ya forma parte de la tormenta que rodea a la presidenta. Toda acción política que sucede hoy en México queda contaminada por la polarización. Sobre la marcha 15N ha habido críticas sobre quiénes hicieron la convocatoria; los que marcharon; la violencia de los grupos del "bloque negro"; las consecuencias en heridos civiles y policías. Pero detrás de toda esta batalla de narrativas quedan las causas profundas y legítimas para esa generación Z, jóvenes a los que les ha tocado vivir un país más violento y polarizado y con un futuro muy incierto.

¿Se puede separar la responsabilidad de la presidenta entre el timón y la tormenta? ●

**JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO**
www.sergiosarmiento.com



AMLO quiere seguir sacando raja política del homicidio de Colosio. Lo peor es que fiscales y jueces no se atreven a usar siquiera el sentido común.

Matar en cuclillas

"Hay historias inventadas por funcionarios públicos que merecerían un premio. Por su inventiva, por su creatividad".

Carlos Puig, 21.11.2025

Si José Antonio Sánchez Ortega fue el segundo tirador contra Luis Donaldo Colosio el 23 de marzo de 1994, tuvo que haber caminado un buen trecho en cuclillas al lado del candidato. Además, debió haber tomado el revólver de Mario Aburto para hacer el segundo disparo, 2.14 segundos después del primero, porque los dos tiros se hicieron desde la misma arma.

¿Cómo pudo una persona desplazarse varios minutos en cuclillas en medio de una multitud que caminaba de pie al lado del candidato presidencial? Hay 13 videos de medios nacionales y extranjeros de los minutos antes y después del ataque, además de cientos de fotografías, pero en ninguno aparece Sánchez Ortega junto al candidato. A la Fiscalía General de la República no le importa y ha argumentado que, quizás, el supuesto segundo tirador estuvo a 68 centímetros de la víctima "en una postura semiflexionada" para no ser captado por las cámaras. ¿Y cómo sabía Sánchez Ortega dónde estaban las cámaras? Tenía seguramente una perfecta visión periférica de 360 grados para evadirlas y además una gran agilidad, superior a la de James Bond,

para deslizarse en el momento mismo del primer disparo, arrebatar el revólver de Aburto mientras este forcejeaba con Vicente Mayoral y disparar contra el candidato.

En realidad, la tesis de que Sánchez Ortega realizó el segundo disparo es inverosímil, cuando no imposible. Lo han señalado investigaciones y jueces a lo largo de décadas. Los peritajes han concluido que los dos disparos surgieron del mismo revólver Taurus 0.38 de Aburto. El propio Aburto confesó originalmente haber realizado ambos.

¿Por qué la FGR ha vuelto a presentar una acusación rechazada tres veces en tribunales por una acción que no pudo ocurrir? ¿Por qué la aceptó el juez cuarto de distrito en materia penal del Estado de México, Daniel Marcelino Niño Jiménez? La única explicación es que se trata de una ocurrencia del ex presidente López Obrador, y en estos tiempos ni fiscales ni jueces se atreven a contradecir al gran señor de Palenque.

El 29 de enero de 2024 Luis Donaldo Colosio Riojas, hijo del candidato asesinado, pidió que se dejara de manosear el homicidio "para sacar una raja política". El 31 de enero, sin embargo, el entonces presidente López Obrador respondió: "Sé que él ya no quiere, ni sus familiares, saber nada de esto, que fue terrible, pero se trata, repito, de un asunto de Estado, y que yo quiero que, en lo que a mí corresponde, no se deje de investigar. No voy a dar un carpetazo a un asunto así".

¿Por qué un homicidio cometido hace casi 32 años habría de ser hoy asunto de Estado? Porque lo que busca López Obrador a través de esta forzada acusación es involucrar a Jorge Tello Peón, fundador del Centro de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen), y a Genaro García Luna, que en 1994, a los 25 años, era un funcionario menor de ese centro.

López Obrador quiere seguir sacando raja política del homicidio de Colosio. Ante la imposibilidad de que Sánchez Ortega haya sido un segundo tirador, la fiscalía se ha inventado un asesino que se mueve en cuclillas para no ser detectado, toma el revólver de manos de Aburto y realiza invisible el segundo disparo dos segundos después del primero. Lo peor es que esta acusación ratifica que, en los tiempos de la 4T, ni los fiscales ni los jueces se atreven a usar siquiera un poco de sentido común cuando reciben instrucciones desde Palenque.

• DANIELA

La joven Daniela Toussaint fue golpeada por "granaderos" en la protesta de la Generación Z del 15 de noviembre. Lo documentó con un video de 39 minutos que tomó con una pequeña cámara escondida; pero el juez 12 de control, Joel de Jesús Garduño Villegas, descartó el video como prueba porque, dijo, pudo haber sido manipulado con inteligencia artificial. Decidió así que la detención fue legal.

**CARLOS LORET
DE MOLA**

HISTORIAS DE REPORTERO

**Rocha “el demócrata”**

Poco a poco, sin hacer aspavientos en la escena nacional, los rivales políticos del gobernador de Sinaloa han ido desapareciendo de la escena: algunos son inhabilitados, otros renuncian y hay a quien incluso han asesinado. Parece que cualquiera que intente disputarle el poder al controversial Rubén Rocha Moya corre con la misma suerte.

Hace unos días, el propio man-

dato de Sinaloa, en una candorosa confesión, relató que no llegó a la candidatura de Morena a la gubernatura por estar arriba en las encuestas, sino porque lo impuso López Obrador. En esa contienda interna sus principales rivales eran Luis Guillermo “El Químico” Benítez, de Mazatlán, —el que dice Rocha que lo superaba en las encuestas y debió haber sido el candidato, salvo porque se impu-

so AMLO—; Jesús Estrada Ferreiro, de Culiacán; Gerardo Vargas, de Los Mochis, y Héctor Melesio Cuén, dueño de un partido local aliado con Morena.

La decisión de López Obrador fue que Rocha fuera candidato a gobernador, que Benítez y Estrada se reeligieran como alcaldes, que Vargas compitiera por Ahome —donde está Los Mochis— y que Cuén fungiera como una especie de “vicecandidato” haciendo campaña con Rocha por la gubernatura. Todos ganaron.

¿Todos contentos? Nada más alejado a la realidad. Lo que siguió para los rivales de Rocha fue la debacle:

Estrada ganó la reelección en Culiacán. Fue crítico de Rocha. Rocha lo desaforó en 2022. Hoy ya no tiene peso.

El Químico ganó la reelección en Mazatlán. Rocha le quitó la alcaldía,

día, lo volvió su secretario de Turismo, luego lo destituyó, lo desaforó para que no pudiera volver a la alcaldía y lo expulsó de Morena. El Químico se retiró de la política.

Vargas ganó la alcaldía de Ahome (Mochis) en 2021. Se reelegió en 2024. Comenzó a moverse para la gubernatura y Rocha lo destituyó. Hoy está relegado bajo amenaza de cárcel.

Lo de Cuén fue más grave. Rocha le dio la Secretaría de Salud, lo quitó a los seis meses, Cuén se fue a la oposición y se volvió el principal rival político de Rocha. Ganó la diputación federal en 2024 y antes de tomar posesión fue asesinado el día que se llevaron al “Mayo” Zambada. Rocha armó con su Fiscalía un

montaje para decir que Cuén había sido asesinado en una gasolinera. El Mayo acusó que lo mataron en el mismo evento en el que a él le tendieron la trampa de que era una reunión entre ellos tres (Rocha, Cuén y El Mayo). La FGR le dio la razón al Mayo. No hay nadie en la cárcel por estos hechos.

A Rocha no lo quiere la gente en Sinaloa, pero sigue en el cargo... y operando políticamente con un poder inusitado. Ya no están en su camino todos los que podían disputarle la sucesión e incidir en la candidatura de Morena a la gubernatura, que se definirá en un año. La decisión es de él. De él y de los suyos. ●

historiasreportero@gmail.com

Opinión Destacada

25 noviembre 2025



**MANUEL
J. JÁUREGUI**

Muchas inconformidades brotan de cómo se toman decisiones que impactan la buena marcha de nuestro país. Ojalá nuestros gobernantes rectifiquen.

Megabloqueo

No existe forma alguna de disfrazarlo o minimizarlo: en el México de hoy se han gestado grandes y recias inconformidades, mismas que se manifiestan con marchas y –sobre todo– con el MEGABLOQUEO de ayer. Carreteras de por lo menos 14 Estados, principalmente el Estado de México, y hasta aduanas, fueron bloqueadas ayer por un inusual e histórico concierto de agricultores y transportistas desesperados ante la desatención de nuestro Gobierno y sus políticas, destacando entre sus quejas el olvido al campo, la nueva Ley de Aguas y los ROBOS, asaltos, despojos (incluso de la Guardia Nacional) y, en general, la inseguridad en las carreteras de México. Con adicional impacto, se UNEN a esta grave inconformidad grupos camioneros norteamericanos que protestan a su Gobierno por la inseguridad en las carreteras de México.

No toda la culpa de esta situación cae sobre el regazo del actual Gobierno; más bien se conjugan sinéricamente medidas tomadas en el anterior Gobierno que no han sido corregidas por el actual. Éste, el de CSP, ofrece diálogo, pero los manifestantes han dicho que ya han dialogado bastante y que sus quejas no son ni escuchadas ni atendidas.

Ahora bien, el IMPACTO económico del bloqueo de una treintena de principales puntos carreteros en diferentes Estados equivale a un paro cardiaco económico de gran magnitud, ello agregado al corte de flujo del transporte ciudadano.

El golpe es duro y seco y no se puede soslayar; es claro que la Administración de la Dra. Sheinbaum debe resolver de inmediato las inquietudes y problemas de estos grupos, pues nuestro País no puede sobrevivir un bloqueo duradero de sus principales arterias.

Caso muy grave –y a la vez síntoma de la cerrazón de la 4T– fue la aprobación vaporera de la Ley de Aguas, sin la inclusión de las aportaciones y necesidades del campo. Los de Morena echaron a andar la aplanadora y se llevaron de encuentro intereses legítimos agrarios que perjudican la producción y operación de nuestra agroindustria, o sea, del sector que provee al País de su alimento.

Mucho tememos que lo mismo sucederá con la llamada “reforma electoral” que preside el veterano e incondicional Pablo Gómez, cuyas conclusiones luego serán meramente tramitadas por el Legislativo y aprobadas, ya que son elaboradas por un grupo totalmente morenista EXCLUYENTE que ha dejado fuera de la discusión a los grupos políticos opositores representados en el Congreso y en los Gobiernos de muchos Estados. No habrá en esta Ley un real consenso, será sólo una herramienta para afianzar el control de Morena sobre la política mexicana y erigir a esta agrupación como único y preponderante actor político en el escenario nacional. Esto harán, y pronosticamos que se convertirá en OTRO generador más de protestas, pues dará la

puntilla final a lo que era la democracia mexicana.

Debemos destacar que tanto en cualquier organización como en cualquier País, no se pueden concretar cambios si existe en él un estado de agitación. Sólo se pueden implementar cambios positivos y duraderos en un organismo cuando éste se encuentra en calma, quieto, sereno; mientras exista ebullición, cambiar no se puede, pues la resistencia a él se multiplica. Ésta nos parece una causa adicional que hace de los bloqueos de ayer un evento peligroso por paralizante, y por tanto inusitado. No es que en México no se haya visto antes inconformidad, sino que pocas veces la hemos presenciado en UNIÓN de intereses distintos en tal escala.

El verdadero origen de esta inconformidad –que no se concentra en un solo sector, sino que cada vez abarca a otros más– se deriva de CÓMO SE ESTÁN TOMANDO LAS DECISIONES CRUCIALES para la buena marcha del País. Existe autoritarismo, imposición, exclusión, clientelismo, soberbia y desprecio en la conducción del País, y esto es lo que genera enojo, protestas y desesperación entre los gobernados.

Dios quiera que nuestros gobernantes reconozcan –Y RECTIFIQUEN– el cómo NO se debe gobernar, esto es, por decreto y a fortiori, antes de que se INCENDIE y consuma todo nuestro México, cuyo potencial se desperdicia criminalmente en el altar de ideologías obsoletas.

DUDA RAZONABLE

CARLOS PUIG

@puigcarlos



Las movilizaciones “sin motivo”

No son buenos días, no han sido buenas semanas, tal vez un par de meses, para el gobierno de la presidenta Sheinbaum. Los problemas vienen de muchas partes.

Algunos parecen tener un plan para enfrentarlos, como el de seguridad encabezado por quien tiene toda la confianza de la Presidenta, Omar García Harfuch; aunque tener un plan no quiere

decir que este vaya a funcionar y que los problemas comiencen a solucionarse.

Basta ver Sinaloa en el último año y meses, en donde la violencia y la criminalidad de todo tipo no parece ceder más allá de visitas, desplazamiento de fuerzas federales y arresto de quienes la autoridad cree mueven a esas organizaciones delictivas. Pero, hay que decirlo, para la criminalidad, homicidios, toma de territorio, extorsión y demás... hay al menos un plan. Que exista quiere decir que, aunque no lo digan abiertamente, aceptan que hay un problema.

Eso es lo que no sucede con los otros asuntos que hoy traen al país un poco de cabeza. Ayer transportistas y agricultores tomaron puntos carreteros en muchos estados del país. Bloquearon el tránsito, cerraron acceso a algunos puertos, tomaron la aduana de Ciudad Juárez y estorbaron la actividad normal en otras. Las protestas desquician la vida de muchos.

Ayer en la Secretaría de Gobernación dieron conferencia de prensa Rosa Icela Rodríguez, titular de esa dependencia; César Alejandro Yáñez Centeno Cabre-

ra, subsecretario de Gobernación; Julio Berdegué Sacristán, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, y Aarón Mastache Mondragón, subsecretario general de Infraestructura Hidroagrícola.

Creo que hay que quedarse con esto: “la Secretaría de Gobernación considera que no hay motivo para las movilizaciones y mucho menos para los bloqueos que afectan a la ciudadanía en distintos puntos del territorio nacional, salvo que respondan a motivaciones políticas contra nuestro gobierno, al generar la idea de falta de atención a las demandas sociales”.

Pues sí, toda movilización de ese tipo, como la del 15N, como las de 8M, como las de Ayotzinapa, como las del 2 de octubre, como las de la CNTE (por cierto, la CNTE ayer anunció que hará movilizaciones adonde sea que vaya la Presidenta)... como toda marcha o bloqueo, tiene motivaciones políticas.

Las han tenido siempre, desde hace muchos, muchos años. Pero son esos problemas políticos de los que hay que ocuparse cuando uno es gobierno. ¿Quién se ocupa? Otra duda razonable. ■

**SALVADOR
GARCÍA SOTO**

SERPIENTES Y ESCALERAS



Resbalón de Rosa Icela y victimismo de la 4t

Si la secretaria de Gobernación tiene pruebas fehacientes y contundentes de que los minimizados PRI y PAN están detrás de los paros y bloqueos carreteros de transportistas y campesinos que ayer desquiciaron a buena parte de la República, incluido el bloqueo por varias horas de aduanas fronterizas con Estados Unidos, ya se tardó para presentarlas y exhibir a los partidos opositores.

Pero si Rosa Icela Rodríguez no tiene las pruebas de lo que afirma y por eso no las muestra y se va solo con declaraciones y culpas a terceros para no asumir el hartazgo real que tienen los traileros y productores agrícolas por la violencia y delincuencia que padecen todos los días y por la falta de precios de garantía adecuados, subsidios y afectación de concesiones de agua que reclaman los campesinos, entonces la funcionaria federal tiene un serio problema.

Porque salir a culpar a una oposición que ellos mismos consideran "derrotada" y "casi testimonial", pero al mismo tiempo la creen capaz de movilizar a tantas personas inconformes con la situación caótica del país, tanto en las marchas del pasado 15N como en los paros y bloqueos carreteros que ayer desquicieron 40 autopistas y carreteras federales en al menos 17 estados de la República, parece cada vez más

que en el gobierno federal y en la 4T padecen una enfermedad psiquiátrica y sicológica que los expertos denominan como "victimismo crónico o proyección".

Pero al final de cuentas lo de la secretaria Rosa Icela no es sino la confirmación de la cerrazón, el autoritarismo y la insensibilidad política que hoy atraviesa todo el gabinete y el gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum. Tal y como lo hizo antes su antecesor, la doctora se niega a asumir cualquier responsabilidad en los problemas graves del país; niega la existencia de situaciones de violencia desbordada, de extorsión e inseguridad en carreteras y de abandono de ya 7 años a los campesinos a los que López Obrador les retiró todos los apoyos, subsidios y créditos financieros.

Nunca se escuchó a ningún otro presidente escudarse en la victimización y en el negacionismo para decir que las quejas y expresiones de hartazgo de sectores de la población no eran reales, que no existían y que "había mucha alegría y felicidad" en el país que gobernaban, mientras culpaban a opositores, medios y empresarios del creciente rechazo de

una parte de los mexicanos. Quizás se quejaban en privado y ordenaban estrategias para contrarrestar la mano de los opositores detrás de las marchas y manifestaciones, pero chillar en público y culpar a todos menos a ellos mismos, de lo que pasan en el país, es un sello que hoy distingue a la autonombrada 4T, que pretende negar y descalificar, todo lo que no encaje en su "Méjico feliz, del bienestar y del dinero público que regalan a cambio de votos".

Qué tan fuerte fue el resbalón que ayer se dio Rosa Icela Rodríguez, que hasta los de casa salieron a decir que no coincidían con su visión. "Hay que llamar al dialogo, no hay que provocar rispideces, ni crispas el ánimo de nadie. Lo que yo creo: hay que buscar soluciones, no tensar situaciones, yo sí creo en el diálogo y creo que dialogando podemos buscar soluciones, porque lo otro a nada nos conduce. Los bloqueos permanentes son caminos sin retorno", sostuvo Monreal tras afirmar que respeta los comentarios de la titular de Segob, "que seguramente tiene pruebas", pero no los comparte.

¿Así van a gobernar a un país en donde, por mucho apoyo popular que tengan, no todos los mexicanos coinciden con su visión "feliz y sin problemas" y esos mexicanos parecen decididos a ejercer su derecho de expresarse y manifestar su inconformidad con la situación actual del país? Con funcionarios ciegos, soberbios, insensibles a los reclamos populares y con ya inocultables tendencias autoritarias, no se ve nada bien el futuro inmediato de la República. ●

@SGarciaSoto

Por mucho apoyo popular que tengan, no todos coinciden con su visión.

I LORETTA ORTIZ AHLF

Energía, hidrocarburos y licencias municipales: claridad constitucional

La controversia constitucional es el medio de control que permite a la Suprema Corte resolver conflictos entre autoridades cuando existe duda sobre quién puede regular o intervenir en una materia. Su finalidad es asegurar que cada nivel de gobierno actúe dentro de sus competencias y que las decisiones públicas se apeguen al marco constitucional.

En los últimos meses, en la Nueva Corte hemos analizado diversas controversias entre la Federación y varias entidades federativas relacionadas con leyes de ingresos municipales. Estas normas —que determinan de dónde provienen los recursos municipales y cuánto puede cobrarse— autorizaron a algunos ayuntamientos a cobrar por expedir licencias de construcción o funcionamiento directamente vinculadas con actividades de la industria eléctrica y de hidrocarburos. En términos sencillos, algunos municipios pretendían cobrar por permitir la operación de subestaciones eléctricas o la construcción de infraestructura para hidrocarburos.

Bajo mi ponencia, el Tribunal Pleno ha resuelto catorce asuntos de este tipo. En todos propuse invalidar esos cobros porque la Constitución reserva estas actividades al ámbito federal. La energía eléctrica y los hidrocarburos no son materias ordinarias; forman parte de sectores estratégicos cuya regulación debe ejercerse de manera uniforme y con una visión de protección de intereses nacionales esenciales.

Los artículos 25, 27 y 28 constitucionales establecen que la transmisión y distribución de energía eléctrica, así como la exploración y extracción de hidrocarburos, son áreas estratégicas del Estado mexicano. Exigen garantizar la seguridad y autosuficiencia energética del país y precisan que los hidrocarburos son propiedad inalienable de la nación. A su vez, el artículo 73 confiere al Congreso de la Unión la facultad exclusiva de legislar y establecer contribuciones en estas materias.

Es cierto que el artículo 115 faculta a los municipios para otorgar licencias de construcción. Sin embargo, esta atribución forma parte de un sistema constitucional que

debe interpretarse de manera integral. Las licencias municipales no pueden utilizarse para condicionar actividades que corresponden al ámbito federal.

Los congresos de los estados pueden facultar a los municipios para ex-

pedir licencias y cobrar los derechos correspondientes, pero esa atribución no debe convertirse en una barrera ni en un requisito adicional para actividades propias de la industria eléctrica y de los hidrocarburos. Así lo sostuve en todos los casos analizados. El Pleno declaró inválidas las normas que creaban licencias de funcionamiento; sin embargo, respecto de las licencias de construcción, no se alcanzó la mayoría calificada de seis votos necesaria para invalidarlas.

Asuntos como estos refuerzan el papel de la Suprema Corte como garante del diseño constitucional. Delimitar con claridad qué autoridad

debe actuar en cada ámbito evita interferencias indebidas, protege los intereses nacionales y brinda certezas sobre quién debe tomar decisiones en materias estratégicas. En una democracia federal, esa claridad no solo es una exigencia jurídica: es una condición para que el Estado funcione con eficacia y en beneficio de todas las personas, garantizando también los derechos humanos vinculados a estos sectores, entre ellos el acceso a la energía, un medio ambiente saludable, el desarrollo y un nivel de vida adecuado. ●

Ministra de la SCJN

GUADALUPE

LOAEZA

gloaezatovar@yahoo.com



Seguiré viendo a Fátima Bosch con ese ángel y el valor mexicano que la caracterizan o tal vez la percibiré con una ligera sombra...

El ángel de Fátima

De todas las 119 concursantes que participaron para el certamen número 74 de Miss Universo 2025, la que tenía eso que se llama "ángel" era Fátima Bosch. De todas ellas, la que contestaba las preguntas con más aplomo y autenticidad fue Fátima. Y por último, la que rompió el formato, alejándose completamente del protocolo impuesto por la enorme empresa de Miss Universo fue Fátima, de 25 años, quien en muy poco tiempo se convirtió en la favorita de las redes del concurso de belleza cuya emisión televisiva superó los tres millones de personas que en algún momento sintonizaron el certamen. "Como buena mexicana nunca me rindo. No van a poder conmigo, no van a poder con mi país porque no voy a dejar la chamba tirada", declaró Fátima con toda su contundencia antes de convertirse en Miss Universo 2025 (lo mismo dice Guillermo del Toro cada vez que le preguntan de dónde saca tanta creatividad, "because I'm mexican", contesta siempre con una sonrisa). Con ese mismo valor mexicano confrontó Fátima a Nawat Itsaragrisil, director del certamen tailandés, quien la reprendiera y llamara "tonta" frente a sus compañeras, durante una reunión antes del concurso porque no se alineaba en el protocolo del certamen haciéndole publicidad en sus redes para promover el turismo de Tailandia. "No tengo miedo de alzar mi voz, estoy aquí más fuerte que nunca, tengo un propósito, tengo cosas que decir, tengo un espacio que ocupar... Yo no soy una muñeca para estarla maquillando y peinando y cambiándole la ropa, yo vine aquí para ser una voz para todas las mujeres y todas las niñas que luchan por causas". Una vez que hizo esta maravillosa declaración muchos medios de comunicación se acercaron a la tabasqueña y agregó: "El mundo necesita ver esto, porque somos mujeres empoderadas, ésta es una plataforma para nuestra voz. Nadie puede callar nuestra voz", dijo con toda la autoridad del mundo, consciente de lo que decía y lo que sus palabras provocarían. "Y espero que todas las mujeres en casa sepan que no importa si persiguen un gran sueño o una corona, si eso les quita su dignidad, deben irse". Con razón su abuela, Silvia Hernández de Bosch, muy bonita por cierto, la acompañara hasta Tailandia y dice que su nieta es auténtica y muy

digna, que cuando habla se le cree. Y Fátima escribió en su Facebook: "Abuela, brindo por todas las abuelas que no pudieron poner límites por ellas, que se quedaron...".

Al leer lo anterior me convertí en su fan, miraba todos los días en las redes el concurso de belleza con avidez, y le mandaba todas las buenas vibras, para que llegara a convertirse en la Miss Universo 2025. Y Fátima Bosch ganó contra Miss Costa de Marfil, ella triunfó y de paso le dio las gracias con absoluto fervor a Dios. Con su corona bien puesta y una sonrisa de oreja a oreja, sin dudarlo un segundo y escribió en su X: "Hoy confirmé de nuevo que lo que Dios tiene destinado para ti, ni la envidia lo para, ni el destino lo aborta, ni la suerte lo cambia. Viva Cristo Rey". ¿Viva Cristo Rey? ¿Lo mismo que decían los cristianos...? Oh, my God!!! Tengo entendido que esta frase tan singular, Fátima la ha utilizado en varias ocasiones. Es evidente que su fe católica la ha acompañado desde hace muchos años. ¿Qué hubiera pasado si Fátima no hubiera ganado el concurso de belleza? En ese caso, ¿de quién habría sido la culpa?, ¿de Dios? Siendo tan feminista, ¿se puede ser tan católica? Dicho lo anterior, respeto la fe católica de Fátima, no en balde lleva el nombre de una virgen de quien es muy devota, así como de la Virgen de Guadalupe...

Conforme pasan los días, entre aplausos y vítores para la reina de belleza de todo el planeta, Fátima Bosch, su imagen va ensombreciéndose de más en más. Como bien dice el *Templo Mayor*, de nuestro periódico: "Que el certamen Miss Universo terminara entre polémica y acusaciones de trampas para que ganara la tabasqueña Fátima Bosch deja muy mal sabor de boca... La triunfadora se había dado a conocer con fuerza cuando reclamó por reglas del propio concurso, desplante que le ganó simpatías pero que, seguramente, no habrá caído bien entre los anfitriones de Tailandia, pues la representante de ese país era una de las favoritas y de hecho quedó como primera finalista. Si se llega a confirmar que la corona de Bosch tiene sus aseguines o que hubo cochupo... le pegará a la imagen de México, de por sí cuestionada en temas de probidad".

Seguiré viendo a Fátima con ese ángel que la caracteriza, o bien, la percibiré con una ligera sombra... Oh, my God!!!